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Lagos: diálogo con Poder Judicial para
devolver confianza en dirigentes políticos
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toridades a fin de "identificar y poner en marcha un 
proceso de cambio cuyos efectos sean devolver al 
país la confianza en la fe, la verdad, la justicia y a 
probidad ética de sus dirigentes”, anunció esta ma
ñana el precandidato presidencial socialista, Ricar
do Lagos. , .

Según dijo, todos los hechos que han provocado 
desconfianza con la clase política son producto de 
"la larga sombra que proyectan los 17 años de go
bierno dictatorial”. Agregó que durante ese perio
do, "cuando la práctica sistemática de tortura y de
saparición de personas pasa a gozar de impunidad, 

san a un lugar secundario.
Por tal motivo llamó la atención a preocuparse 

ñor la ética de la actividad política, tal como se ha
ce con otras profesiones. '’Debemos actuar con 
principio de responsabilidad para con el conjunto 
del país,tutelar valores tangenciales como la ver 
dad, la confianza y la credibilidad de la política y 
de las instituciones”. .

Respecto a la posibilidad de que existan dosi can 
didatos en la Cocertación, Lagos indico que es u 
planteamiento digno de ser considerado y anali

»tttla

Lagos, junto 
al diputado

Víctor
Manuel

Rebolledo, — — • --— -
zada para que puedan ser debatidos por las diferen
tes diretivas políticas y obtener consenso .

Insistió en que esa posibilidad no significaría u ,52»*U Concertación -¿UsUdere.q» 
porque hay dos candidatos el gobierno del Presi

dente Aylwin se va a dividir?¿Que el secretario ge 
neral de Gobierno deje el puesto y renuncie. 6O lo 
deje el señor Boeninger?”.



Lagos Respalda Acusación 
Constitucional Contra 

Jueces de la Corte Suprema
• Sin embargo, el precandidato presidencial afirmó que esta iniciativa no 
debe ser vista por los "buenos” magistrados como intento por afectar la 
independencia de un poder del Estado.

El precandidato presiden
cial Ricardo Lagos afir
mó ayer martes que la acusa

ción contra tres miembros de 
la Tercera Sala de la Corte 
Suprema no debe ser vista 
"por los buenos jueces de 
nuestra patria, que son la in
mensa mayoría", como un 
intento por "afectar la inde
pendencia de un poder del 
Estado, ni menos de politi
zar la administración de jus
ticia".

El ex secretario de Estado, 
en una conferencia de prensa 
durante la cual estuvo acom
pañado por los diputados Jai
me Estévez (PS), Jaime Na
ranjo (PS) y Víctor Banueto 
(PPD), respaldó, sin embar
go, la acusación presentada 
por parlamentarios de la 
Concertación, argumentando 
que "Chile necesita jueces 
imparciales, comprometidos 
con su vocación por la justi
cia y el Derecho, en perma
nente renovación y moderni
zación desús conocimientos". 
Aseguró que durante el ante
rior Gobierno hubo magis
trados que no se esforzaron 
por "cumplir su sagrado de
ber de investigar, declarar la 
verdad y hacer justicia, pro
tegiendo los derechos de to
dos los ciudadanos". Por lo 
tanto, agregó, esta acusación 
deberá ser útil para restituir a 
los propios jueces "el presti
gio que merecen, y a nuestro 
pueblo la confianza en la 
justicia".

En tanto, al consultársele 
al diputado Barrueto qué

Ricardo Lagos.

destino tendrá la iniciativa, 
en circunstancias que lo más 
probable es que el Senado la 
rechace (dado que allí tiene 
mayoría la oposición), ase
guró que confía en que los 
parlamentarios votarán en 
conciencia. Ahora, si ello no 
sucede, enfatizó, la acusa
ción es "un juicio político" 
que concita un inmenso apo
yo popular y lo que ha hecho 
la Cámara de Diputados es 
representar el sentimiento de 
la ciudadanía frente a las al
tas esferas del Poder Judi
cial, recalcó.

El diputado Naranjo in
formó que se solicitará la 
inhabilidad de los tres sena
dores que fueron nombrados 
por la Corte Suprema para 
votar esta iniciativa, pues de 
lo contrario "actuarían como 
juez y parte". Asimismo, se 
pedirá la inhabilidad de Ri
cardo Martin, nombrado por 
el Consejo de Seguridad 
Nacional, a petición del 
Ejército, dado que la acusa

ción también está dirigida 
contra el fiscal militar Fer
nando Torres Silva.

ANIVERSARIO

Posteriormente, Lagos 
participó en una ceremonia 
de aniversario de los 5 años 
del PPD, que se desarrolló 
en el edificio del ex Congre
so Nacional.

Allí, llamó a hacer un gran 
esfuerzo para convenir "un 
gran entendimiento y una 
lista parlamentaria común 
que dé cuenta de una capaci
dad de reforma de la cual el 
Gobierno del Presidente 
Aylwin ha estado impedido 
por no tener las mayorías 
suficientes en el Congreso".

En ese sentido, indicó que 
debe buscarse un mecanis
mo para confeccionar dicha 
lista, abarcando el más am
plio de los espectros, a fin de 
garantizar el triunfo electo
ral en los próximos comicios 
parlamentarios.

Respecto a la necesidad de 
reformar el sistema electo
ral, aseguró que "nadie quie
re la proliferación de parti
dos, todos queremos colecti
vidades fuertes y coheren
tes, pero tampoco es posible 
que un sistema donde aque
llos que no alcanzan la cifra 
típica del 30% queden siste
máticamente excluidos". Un 
sistema, concluyó, "que se 
hace con una camisa de fuer
za, a la larga no termina sien
do reconocido como repre
sentativo de todos".
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Diputado socialista será velado en la cámara

Murió Akin Soto
AJEDREZ POLITICO

Morino Teitelboim

” sant.'agcT
ras un prolongado 
cáncer a los huesos, a 
los 59 años de edad, 
falleció ayer en la Clí
nica Santa María el 
diputado socialista por

San Antonio, Curacaví y Ca- 
sablanca Akin Soto.

“Fue un hombre muy bue
no, lo conocí en momentos 
difíciles, cuando en Chile no 
había espacio para la libertad. 
Después fue un parlamentario 
ejemplar. El quiso a Chile, su 
puebloy creo que es un ejemplo 
para todos nosotros”.

Con estas palabras se refi
rió al fallecido, el precandidato 
presidencial PS-PPD Ricardo 
Lagos, al salir de la capilla de 
la clínica a las tres de la tarde, 
media hora después de la 
muerte del diputado.

José Pinera y Lagos
El candidato presidencial José Piñera sostuvo ayer que a pesar 

de las diferencias políticas que lo separan de Ricardo Lagos está 
de acuerdo con él en cuanto a que el candidato de una coalición 
debe ser escogldo a través de un mecantsmodemocrálico y agregó 
que la posición de Lagos al respectoes ‘ ‘correcta”. Opinó también 
que no cree que las palabras de Aylwin sobre candidaturas 
presidenciales signifiquen la sepultación de las aspiraciones del 
ex ministro de Educación.

CANCER

Al parlamentario le detec
taron en 1985, en Punta Arenas, 
la mortal enfermedad que le 
afectaba la cadera, después de 
lo cual siguió un tratamiento 
intensivo en Italia, donde an
teriormente, hasta 1982, había 
vivido su exilio.

Regidor por San Antonio 
hasta septiembre de 1973, tuvo 
que partir a Italia a comienzos 
de 1974. Una de sus hijas, 
Yolanda, quien sigue vivien
do en este país europeo, tuvo 
que viajar urgentemente a 
Chile tras la noticia de que su 
padre estaba grave, el jueves 
pasado.’

Como contó su hija mayor.

Katia, tras detección del cán
cer a su padre, le hicieron 
muchos tratamientos con ul
trasonido lo que le produjogran 
alivio y le alargó la vida, pero 
le trajo otros males como enfi
semas y deficiencia orgánica.

La última aparición públi
ca del diputado Soto se produ
jo a fines de diciembre pasado 
cuando se votaba la reforma 
constitucional que eliminaba 
de la constitución el número 
de diputados de que se compo
ne cada cámara, para que éste 
fuera establecido por una ley. 
Comoel mismo parlamentario 
señaló poco tiempo después 
“llegue acá en contra de la 
orden de mi médico, vine a 
votar porque tema que cum-

plir con mi deber”.
Se recuerda que en esa 

oportunidad Soto fue traslada
do por el diputado del partido 
socialista Felipe Valenzuela 
desde la capital y entró al Con
greso en una silla de ruedas, 
auxiliado con un tubo de oxí
geno debido a su precario es
tado de salud.

En ese entonces se vivieron 
escenas emotivas cuando de
bió votar, siendo el primero de 
los nominados por el secreta
rio de la corporación y saluda
do por todos los parlamenta
rios de los comités políticos, 
sin excepción.

Los funerales según infor
maron los dirigentes del Parti
do Socialista se realizarán en

San Antonio adonde será tras
ladado el fallecido parlamen
tario tras los velatorios en una 
sala de la Cámara de Diputa
dos en Valparaíso.

VACANTE

Nadie reemplazará a Akin 
Soto en el Parlamento porque 
su acompañante de lista en el 
distrito, el democratacristiano 
Sergio Velasco, también fue 
electo, y la posibilidad de que el 
Partido Socialista proponga a 
la cámara un reemplazante no 
es aplicable en este caso porque 
según la ley electoral el lo opera 
cuando queda más de tres años 
para el término el período del 
diputado que deja la vacante.

Visita de Frei a 
Germán Correa

La necesidad de regular 

la competencia entre las can
didaturas presidenciales en la 
Concertación y mantener la 
fluidez de las relaciones in
terpartidarias fueron los te
mas de la reunión de ayer 
entre las directivas democra- 
tacristiana y del Partido So
cialista.

La mesa del PDC, enca
bezada por Eduardo Frei, se 
trasladóenpleno hasta la sede 
del PS, en calle Concha y 
Toro para saludar a la nueva 
directiva de los socialistas.

Trasel encuentro, Frei dijo 
el objetivo de la visita fue 
reiniciar contactos en función 
del trabajo futuro.

Germán Correa informó, 
en tanto, que hay una apretada 
agenda de trabajo para acor-

dar programa, pacto parla
mentario y mecanismo de de
finición de la candidatura 
presidencial y anunció que el 
PS y el PDC acordaron 
“acelerar al máximo nuestras 
discusiones internas” para 
definir este último problema 
lo antes posible.

En cuanto a las críticas de 
Lagos a la proclamación de 
Frei, éste manifestó su gran 
admiración por el ex ministro 
de Educación así como su 
amistad hacia él, y reiteró su 
confianza en que la actual 
competencia se mantenga 
dentro del marco de respeto, 
y laposibilidaddellegarluego 
a un acuerdo unitario y se 
acabe la competencia. Sin 
embargo no quiso ahondar en 
polémica alguna.

Concilio Vaticano
Un seminario de tres días, que concluye hoy, se está realizando 

en el Centro de Extensión de la Universidad Católica con motivó 
de conmemorarse el 30 aniversario del Concilio Vaticano II. En 
el ciclo de paneles participan destacadas personalidades del 
ámbito religioso, político y cultural, tales como monseñor Jorge 
Hourton, el ministro Enrique Correa, el presidente de la Cámara 
de Diputados, José Antonio Viera-Gallo, el prorrector de la UC 
Pedro Morandé y el senador del PDC Andrés Zaldívar.

Radicales más antiguos
El consejo provincial Santiagodel Partido Radical rendirá hoy 

un homenaje a los más antiguos militantes del partido: Inés 
Ennquez, Raúl Rettig, Alejandro Ríos Valdivia, Ruth Carrasco, 
Berta Hopzafel, Humberto Elgueta, José Urtubia, Lautaro OjedaJ 
Samuel Fuentes, Julio Sepúlveda, Bemardino Ayala, Carlos 
Diemer, VoltaireLois, Enrique Ortún, Enrique Olmedo, Salvador 
Labra y Guillermo Capetillos. Estarán en el encuentro el presi
dente del PR, Carlos González y el candidato Anselmo Sule.

Elecciones en el PDI
Durante todo el día los militantes de PDI participarán en las 

elecciones para elegir los siete cargos de la directiva de su consejo . 
metropolitano. El local de votación será la sede del movimiento 
en Pasaje República 15. Participan dos listas: Diversidad para 
Crecer Juntos y Sensibilidad Social Democratizadora. Por otra 
parte, la colectividad expresó en una declaración pública que 
valoran altamente la acogida que les brindaran los demás partidos 
de la Concertación al integrarlos al pacto.

UCC no hará pactos
La comisión política de la Unión de Centro Centro (UCCI 

afirmó que no hará pactos “de naturaleza alguna” con quienes 
descalifiquen a Francisco Javier Errázuriz, reaccionando asíante 
las declaraciones del senador de Renovación Nacional Sergio 
Onofre Jarpa. La comisión agregó que Jarpa “en su último actuar 
desquiciador, no representa a nuestro juicio, la opinión de otros 
parlamentarios, ni siquiera en su propia tienda”.

Libro sobre PS y DC
El historiador Eugenio Ortega Frei, siguiendo las huellas de su 

padre historiador y diputado, lanzará el lunes en la sede de la ONG 
Cesoc, su primer libro titulado//í.vtorín de una alianza. El Partido 
Socialis tadeChileyel Partido Demócrata Cristiano: 1973-1988. 
En la presentación del libro estarán presentes el presidente del 
Senado -de quien Ortega fue secretario- Gabriel Valdés y el 
presidente de la Cámara de Diputados, José Antonio Viera-Gallo. 
La investigación para elaborar el libro, según contó el autor, le 
demandó más de tres años y en el texto se cuentan detalles 
desconocidos del proceso de acercamiento entre la DC y el PS.

Germán 
Correa y 
Eduardo 
Freí, 
presiden
te« del 
Partido 
Socialista 
y de la 
Democra
cia 
Cristiana, 
respectiva-
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Isabel Allende
Presidenta subrogante del PS

El PS insistirá en las primarias
Monica González

P
ara los socialistas, el 
hecho histórico de te
ner por primera vez 
una mujer en la presi
dencia del partido fue 
fácil de digerir por las 
vacaciones. Para Isabel Allen
de resultó casi un acto natural. 

Sin estridencias, llegó incluso 
a La Moneda para poner cier
tas cosas en claro en el plano 
internacional. La hija de Sal
vador Allende está haciendo 
uso de todo el aprendizaje de 
muchos años de vida política 
obligada fuera de nuestras 
fronteras y del enorme caudal 
de votos que le entregaron las 
bases socialistas en la última 
elección.

Vive en Guardia Vieja, en la 
que fuera la casa de toda la 
vida de sufamilia, allí en donde 
los recuerdos de su padre están 
en cada rincón. No hace des
pliegue de sonrisitas y tampo
co de dureza; no busca focos ni 
micrófonos. Amores y tristezas 
son parte de su patrimonio pri
vadísimo, porque por ahora 
esta atractiva mujer que no re
presenta los 48 años que acaba 
de cumplir, que se viste con 
picardía con los vestidos de su 
hija, pudorosa en público pero 
concaudales de temuray fuerza 
en la intimidad, está dedicada 
exclusivamente aser vicepresi
denta del PS y a su posible 
ingreso al Parlamento.
-La renovación total llegó al 
PS ya que por primera vez 
dejan a una mujer a la cabe
za. ¿Se siente cómoda?
-¡Muy bien! Es algo insólito, 
pero ya estaba acostumbrada. 
He sido durante dos años la 
única mujer en la mesa directi
va del partido.
-¿Está acostumbrada a man
dar?
-Estoy habituada a estar en re
uniones de hombres y en ellas 
me siento cómoda, no dismi
nuida. Capaz de hacer frente a 
las responsabilidades del cargo 
sin complicarme.
-¿No hay cuestionamiento a 
la autoridad de una mujer?
-¡No! Los hombres sonríen y 
las mujeres aplauden.
-Gutenberg Martínez dijo 
hace una semana, en estas 
páginas, que se ve la luz verde 
en la negociación de la Con- 
certación para el mecanismo 
del candidato único. ¿Es así? 
-Diría que hemos hecho 
aproximaciones, no fáciles, 
pero nos vamos acercando. No 
está resuelto todavía. Guten
berg habló sólo de una Conven
ción y nosotros hemos dicho 
que una Convención a secas no 
nos parece.
-Lo que está por definirse es

el paso previo a esa Conven
ción y ahí empiezan los pro
blemas.
-Una convención mixta signifi
ca que tiene que pasar por un 
procedimiento de primarias, en 
el que un mundo no sólo mili
tante, que se identifica con la 
Concertación, puede votar. Y 
en eso no está de acuerdo toda la 
DC porque es un tema que les 
ha costado muchísimo. Hasta 
hace sólo algunos días, Frei 
afirmaba que no había cultura 
en Chile para primarias, que 
técnicamente tiene muchas 
complicaciones.
-¿Cuál es la propuesta del PS 
para esas primarias?
-Es la misma del PPD, de Hu
manistas y PDI, un camino que, 
si bien no ha sido recorrido antes, 
puede ser muy simple. Se con
voca a la ciudadanía que se 
siente adherente a la Concerta- 

ción para que se inscriba en un 
padrón y pueda votar por un 
candidato.
-¿Y si una fuerza contraria a 
la Concertación quiere alte
rar esa votación enviando a su 
gente a votar por un determi
nado candidato? ¿Cómo se 
evita?
-Puede ocurrir algo así y por eso 
es necesario crear una especie 
de tribunal electoral. Junto con 
el registro se le debiera pedir a 
cada votante que firme una de
claración de fe con su cédula de 
identidad en el que declara su 
adhesiónalaConcertación. Hay 
mecanismos de defensaparaque 
si eso ocurre sean casos mínimos 
que no invaliden el procedi
miento.
-¿Tiene claro el PS el trabajo 
que implica chequear miles de 
datos si quiere una votación 
seria?

Estoy 
habituada a 

estar en 
reuniones de 
hombres y en 

ellas me siento 
cómoda, no 
disminuida

-Sí y por eso hablamos de dar
nos al menos un par de meses 
para el desarrollo de las prima
rias. Habría que echar a andar 
los mecanismo los primeros 
días de marzo. Cuando hay 
voluntad las cosas se hacen. 
Los argumentos tecnocráticos 

no son impedimento. Si fuera 
DC, no vería dificultad; estaría 
tranquila si de verdad creo en 
las encuestas que dan como 
ganador a Frei.
-Y si las encuestas indican 
que Frei lleva la delantera 
¿Por qué el PS se complica 
con todos estos mecanismos? 
-Porque así se da una opción 
ciudadana a todos aquellos que 
son partícipes de la Concerta
ción y nadie podría decir que 
fue un acuerdo entre cuatro 
paredes.
-Las encuestas se han hecho 
en función de Frei y Lagos y 
dan una aproximación que 
Lagos no ha revertido. ¿Por 
qué someter a la Concerta
ción a una tensión adicional? 
-Porque la Concertación tiene 
que encontrar un mecanismo 
para ahora y para mañana que 
dirima este tipo de problemas y 
que respete la pluralidad y la 
diversidad, una manera demo
crática que permita llegar a 
acuerdos y superar los des
acuerdos.
-La DC dice que están con
vencidos de que quieren Con
certación para hoy, para 
mañana y para mucho tiem
po más. ¿También lo ve así el 
PS?
-¡Desde luego! Es unánime 
dentro del PS la necesidad de 
proyectar la Concertación.
-Si todos quieren Concerta
ción para mañana y las en
cuestas dan ganador a Frei, 
¿para que tensionar la Con
certación?
-El plazo de inscripción para el 
candidato es el 15 de julio 
próximo. Si desde los primeros 
días de marzo nos ponemos de 
acuerdo, abrimos registros y 
empezamos el proceso, tene
mos tiempo suficiente.
-¿Noserá que frente a un cura 
candidato del MIDA, el PS 
teme que sus bases queden 
insatisfechas con una bajada 
de Lagos que parezca derro
ta y puedan votar por Piza
rro?
-Sería extraordinariamente 
grave que los socialistas sintie
ran que Lagos no sigue por un 
acuerdo político entre cuatro 
paredes. Y eso no va a ocurrir. 
Para los socialistas lo único 
posible es que ese candidato 
sea el producto de la voluntad 
expresada de manera parlici- 
pativa. En ese caso, uno puedo 
ganar y también perder...
-¿Están preparados para 
perder?
-Para perder en un procedi
miento democrático, sí estamos 
preparados. Eso elimina, ade
más, un riesgo importante de 
desafección para un candidato 
que no sea Ricardo Lagos. A 
cada rato me encuentro con 
gente que me dice: “Esta vez no 

voy a votar. La otra vez entendí, 
pero esta vez no voy aceptar así 
no más que me digan que hay 
que votar por otro”. El socialis
ta en frío y en seco no está 
dispuesto.

“Nadie nos puede pedir que 
renunciemos a nuestra volun
tad de ser porque no somos una 
fuerza secundaria ni un socio 
menor. Ni nos pueden pedir 
que no nos mostremos como 
opción, porque hemos demos
trado que sabemos gobernar y 
ser generosos como concerta- 
cionistas a pesar de los recla
mos de nuestras bases”.
-Hansurgidovocesdentrodel 
PS que critican la cond ucción 
de lacampaña de Lagos. ¿Las 
comparte?
-Debiéramos empezar por la 
autocrítica y decir que nosotros 
mismos nos restamos, porque 
estábamos muchos más ocupa
dos de nuestra elección interna 
que de la campaña de Lagos. 
Todos la abandonamos. Inclu
so se usó de manera inadecua
da, con acusaciones de quienes 
eran más “laguistas”que otros. 
Absurdo porque estamos todos 
en esto. Lagos representa 
nuestra voluntad de ser.
-Bastante tarde para las au
tocríticas...
-Tarde, pero es la verdad. Mu
chos criticaron la campaña en 
sus comienzos y no ayudaron. 
Es cierto que, hecha la autocrí
tica, los socialistas hemos hecho 
una critica a la manera como ha 
sido conducida la campaña.
-¿Cuál es la crítica más im
portante?
-Pensamos que se descuidó la 
base popular, la base socialista. 
Fue demasiado tiempo dedica
do al mensaje para el mundo 
empresarial, a demostrar que 
Lagos es un dirigente nacional, 
que tiene un discurso válido y 
escuchado en los sectores de 
capas medias y altos. Que no 
iba a producir una estampida 
bancaria mañana ni pánico fi
nanciero. Es importante, pero 
los socialistas sintieron que se 
había descuidado a nuestra base 
fundamental, el sector popular. 
-¿A quién responsabilizan de 
eso? ¿Al PPD?
-Hoy estamos todos a plenitud 
volcados en esta campaña y 
hemos salido a la calle. Ahínos 
damos cuenta que Ricardo La
gos representa mucho en este 
país, en un mundo que es con- 
certacionista pero que reclama 
su propia identidad.
-Usted participó de las cam
pañas de su padre. ¿Ve mu
chas diferencias con la de 
Ricardo Lagos?
-Hay diferencias y no corres
ponden mucho los símiles en 
este caso. Es lógico. Allende 
fue cuatro veces candidato pre
sidencial, las campañas duraban

La Nación, Domingo 14 de Febrero de 1993
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año y tanto, sin TV, y se hacían 
casa a casa. Allende tuvo que 
recorrer el país completo v ari as 
veces. Era distinto.
-¿Lo dice con nostalgia?
-No, porque el mundo era dis
tinto y la política ha cambiado. 
No podemos desconocer que 
hoy se está dos minutos en la 
TV y eso llega a millones si
multáneamente. Me gustan 
mucho las campañas y a veces 
sientonostalgia, siempre tendré 
aquellasvivenciasconmigo. Es 
lo mismo cuando entré a La 
Moneda. No puedo desconocer 
que en el corazoncito algo 
grande pasa. Me gusta dialogar 
con la gente, me siento feliz 
recorriendo las calles, casa a 
casa. Uno ve caras y senti
mientos y sabe por donde seguir 
caminando.
-Usted no vivió en Chile la 
etapa del acercamiento y en- 
cuentrocon la DC y hoy debe 
reunirse con la directiva de 
ese partido para acuerdos 
trascendentales. ¿Difícil?
-Lo viví en el exilio de otra 
manera y no me cuesta. La 
primera vez que lo hice fue a 
raíz del traslado de mi padre. 
Fui a la sede de la DC, era 
AndrésZaldívar presidente, los 
invité y sentí que estaba ha
ciendo uno de los gestos más 
cercanos.
-Hablo de las reuniones en 
donde Isabel Allende es la 
protagonista y no la “hija 
de”.
-He tenido conciencia de lo 
trascendente que son los 
acuerdos con la DC, de que 
uno no puede farrearse 1 a Con - 
certación por lo que significa 
para la solución de los pro
blemas que nos son urgentes. 
Es una escuela importante.
-La nueva directiva del PS se 
ve integrada y sólida, pero 
las diferencias comenzarán 
cuando deban elegirse a los 
candidatosa parlamentarios.
-Es posible, porque aprobamos 
un mecanismo que no es sim
ple, elección intema, y eso ge
nera tensiones. La fórmula será 
sagrada para el PS, las bases 
tienen la opción de presentar y 
elegir sus candidatos. Se debe 
tener un mínimo de un 10 por 
ciento de adhesión de los mili
tantes para presentarse y un 35 
por ciento del padrón de vo
tantes tiene que votarlo para 
ser electo.
-¿Y en el subpacto con el 
PPD y PDI? Se vislumbran 
conflictos por los cupos.
-Estamos llegando a acuerdos 
muy positivos. Estamos cons
cientes de que hay que buscar 
lo que se llama “la paridad 
calificada”. Eso quiere decir 
que no es sólo un tema cuanti
tativo. Debemos comprender 
que no es posible lo que existe 
hoy que es una diferencia 
enorme.
-Significa que tendrán que 
hacer concesiones al PPD.
-Así es. Hoy tenemos 16 dipu
tados en ejercicio y el PPD, 
siete; tenemos cuatro senado
res y el PPD, uno.
-Habrá que dejar gente en el 
camino entonces.
-No sé si vamos a dejar gente 
en el camino. Habrá menos 
espacio para nuevos postulan
tes, porque es muy justo que 

cuando hay un trabajo previo 
de un parlamentario y un pres
tigio, esa persona postule a la 
reelección.
-¿Se integran los humanis
tas-verdes al subpacto PS- 
PPD?
-Posiblemente, no está toda
vía definido. Hasta ahora es
tamos trabajando muy bien 
porque ellos están tan con
vencidos como nosotros de la 
necesidad de un mecanismo 
democrático. Es opción de 
ellos definir si van a estar con 
nosotros en el subpacto, pero 
estamos muy cercanos.
-¿Complica al PS que el PR 
tenga una relación tan privi
legiada con el PDC?
-Ellos tuvieron un resultado 
mejor que el que se les pronos
ticaba para las elecciones mu
nicipales. Pero eso tiene mu
cho que ver con las caracterís
ticas locales. En el plano na
cional no nos complican. A 
veces nos cuesta entender qué 
hacen en el subpacto con la 
DC, salvo la oportunidad elec
toral. No es ese su origen, 
pertenecen a otra realidad cul
tural, la prueba está en que 
ellos, al igual que nosotros, 
están en la Internacional So
cialista. Entiendo que ellos lo 
hacen como su opción electo
ral y es legítimo.
-¿Qué pasa con Jorge Soria, 
la llave para el senador de la 
Primera Región, que pololea 
con el PS y el PPD?

“Voy de candidata”
"¿1 or dónde va de candidata 

Isabel Allende?
-Está por verse. Hay que ser claros: 

tenemos tres senadores que deberían re
elegirse, porque han tenido un brillante 
desempeño. Admitiendo que hay que 
darle espacio al PPD, vamos a luchar por 
tener espacio en la Quinta Región inte
rior. Es una posibilidad. Y si no, estoy 
dispuesta a ir de candidata a diputada por 
la Región Metropolitana.

-¿No le pesa el apellido Allende 
para despegar con vuelo propio?

-No, porque creo que cada vez lo 
estoy emprendiendo con más bríos.

-¿Asume entonces que es un plus 
en su camino?

-Es un plus porque es un nombre 
que en muchos sectores se aprecia, 
quiere y respeta. Además, mi apellido 
me causa orgullo y me estimul a a cum- 
plir con lo que estoy haciendo.

-¿Entiende lo que le pasa a 
Eduardo Freí?

-Sí, y lo que vive a su manera Ma
riana Aylwin y Carmen Frei. No se 
trata de que uno “hereda un nombre” o 
lo aproveche. Uno se formó en hogares 
políticos y se empapó con valores.

-Al igual que Eduardo Frei, usted 
tampoco tuvo participación desta
cada (mientras sus padres estuvie
ron vivos).

-Efectivamente. Y estoy segura que 
a Eduardo Frei le pasa lo mismo que a 
mí. Si uno se sienta en la mesa de los 
recuerdos, se evoca cada reunión, cada 
hecho en los que uno fue haciendo su 
particular aprendizaje.

-Eduardo Frei Montalva y Salva
dor Allende fueron vecinos en Alga
rrobo. ¿Es amiga de Eduardo Frei?

-No, pero nuestros padres sí lo fue
ron. A veces nosotros acompañába
mos a mis padres a la casa de los Frei o 
ellos venían a la nuestra. Hoy nos sa
ludamos con naturalidad y no hay más, 
porque él es más parco de palabras.

-Usted no lo hace nada mal.
-¡Soy más expansiva! Con Carmen 

Frei me sale una relación muy de aden
tro, de mucho afecto, mucha simpatía y 
soltura. Cuando regresé a Chile, Car
men me invitó a su casa de inmediato. 
Nos encontramos 24 horas antes de 
que regresara mi madre y fue un her
moso reencuentro. Desde entonces es 
igual.

-¿Se sentiría cómoda haciendo 
campaña por Eduardo Frei?

-No me ponga en esa disyuntiva 
porque estoy en otra etapa. Tengo un 
candidato que es Ricardo Lagos, esta
mos en la calle con él y queremos ganar 
fuerzas al máximo para tener la posibi - 
lidad de proyectarlo a través de un 
mecanismo democrático.

-Dijo que estaban preparados 
para la derrota.

-Lo estamos pero siempre y cuando 
las reglas del juego sean democráticas. 
Por eso el tema del mecanismo es 
importante porque quiere decir que 
todos debemos preparamos para si 
somos derrotados democráticamente, 
sin resultado predeterminado, cerrar 
filas detrás del candidato único. Debe
mos estar preparados para hacer una 
campaña por cualquiera sea el candi
dato siempre que lo sintamos nuestro 
porque fue elegido democráticamente 
por los nuestros en igualdad de condi
ciones. Así cerraría filas sin problemas 
por Frei.

-Forma parte de lo que son los 
acuerdos nuestros. Creo que 
puedo adelantar, porque es 
bastante posible, que llegue
mos al acuerdo que permita a 
Sergio Bitar postular a la sena
turía por la Primera Región.
-¿Y el PS apoyaría al hijo de 
Soria como candidato a di
putado, perdiendo su actual 
diputado por la zona?
-Tendrá que verse. Entiendo 
que Soria también estaría apo
yando en principio a Bitar.
-¿Qué pasa con la falta de 
fondos en el PS?
-Hemos prometido que todos 
vamos a cotizar. Y lo vamos a 
hacer Haremos una campaña 
intema para informar a la mili- 
lancia de quienes no cumplen 
con su deber.
-Le pregunto por los fondos 
porque en Italia acaba de re
nunciar Bettino Craxi, el lí
der socialista, por corrup
ción.
-Debe esperarse el juicio co
rrespondiente porque a veces 
lo que aparece como acto de 
corrupción no es tal, pueden 
ser mecanismos no claros que 
los partidos ocupan ante la fal
ta de financiamienlo estatal. 
En Francia, el último congreso 
del PS al que asistí en julio 
pasado, estaba conmocionado 
por la acusación de corrupción 
que sc'le hizo al ministro Ema- 
nuelli. Nadie ponía en duda su 
honestidad en términos de 

aprovechamiento personal. Se 
sabía que la acusación tocaba 
un período en que no había ley 
de financiamiento, como hoy 
sí existe y asegura la transpa
rencia. Y antes, los partidos 
recurrían a determinadas con- 
sultorías para generar ingre
sos.
-Consultorías mezcladas con 
fondos estatales. ¿Justifica
ría que ministros socialistas

Es posible, que 
lleguemos al 
acuerdo que 

permita a Sergio 
Bitar postular a 
la senaturía por 

la Primera
Región

en Chile recurran a esos me
canismos para entregar 
fondos al partido?
-¡Por ningún motivo! Pero no 
es lo mismo enriquecimiento 
personal ilícito al mecanismo 
que utilizan partidos para po
der financiar actividades le
gales y necesarias para el fun
cionamiento democrático. En 
política se debe tener ética, 
ese valor lo tengo como im
pronta por la trayectoria de 

Salvador Allende. No hay que 
olvidar lo que se dijo de mi 
padre y que era falso. Hay que 
tener cuidado.
-¿No condenaría a Craxi si se 
prueba que lo que hizo fue 
utilizar fondos estatales para 
el partido y no para él?
-No voy a condenar a nadie a 
priori y si se demostrara que el 
PS italiano lo hizo en un mo
mento en que no existía ley de 
financiamiento, sería un ate
nuante. Siempre y cuando no 
fueran mecanismos ilegales y 
en desmedro de la población. 
Mientras no me demuestren la 
culpabilidad de Craxi lo defen
deré porque lo conozco. Es ne
cesario que en Chile haya una 
ley de financiamiento de los 
partidos que genere igualdad y 
transparencia. Aunque sé que 
en este país aparece como in
comprensible, creo que preci
samente porla corrupción. Pero 
una ley evitaría zonas oscuras 
que hoy día existen en Chile y 
que la derecha conoce. Es poco 
democrático y demagógico en 
un país como Chile decir que 
cada partido se las arregle como 
pueda porque el Estado no fi
nanciará. Eso lo dicen los que 
tienen empresarios que juntan 
las platas para sus campañas.
-En Francia, España e Italia 
los socialistasse ven mancha
dos por la corrupción, ¿cómo 
los afecta?
-Chile mira hacia esos tres paí

ses y nuestro partido tiene con 
esos tres partidos muy buenas 
relaciones. En el período dicta
torial, siempre tuvimos de ellos 
un gran apoyo y una gran soli
daridad. Eso no significa que, si 
se demuestra que hubo elemen
tos de ilegalidad y corrupción, 
no lo condenemos porque no 
estamos por nada que se aleje 
de la transparencia y nos aleje 
por tanto de la gente.
-Pero se vive un alejamiento 
de la gente, de la base que 
vota en la urna y vive sus 
símbolos en privado.
-Eso sí que nos debe preocupar 
a los socialistas. Hay distancia- 
miento y alejamiento entre la 
ciudadanía y la dirigencia so
cialista en esos países y no po
demos vivir aquí una situación 
similar.
-¿No siente que en alguna 
medida sucede en Chile?
-Existe mundialmente un fenó
meno de apatía. En Chile hay 
que luchar por reforzar la fuer
za sindical sin la cual no hay 
fuerza para negociar mejores 
derechos, y reforzar los nexos 
que los partidos deben crear 
con la población. Estamos ha
ciendo todos los esfuerzos por 
revertir el alejamiento. Estamos 
creando un nuevo estilo, de 
contacto y cuenta permanente a 
las bases, con la militancia 
completa y no cuentas o reunio
nes con lotes o tendencias. Eso 
es institucionalizar el partido.

La Nación, Domingo 14 de Febrero de 1993
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sidente del PPD, Erich Schnake: ‘Queremos que la 
Concertación se exprese democráticamente".

Erich Schnake:

“DC gobernó gracias 
a la izquierda”

COYHAIQUE.- El vicepresidente del 
PPD, Erich Schnake, dijo que la Democracia 
Cristiana (DC) tuvo la oportunidad de 
gobernar gracias a la generosidad de toda la 
izquierda, al referirse a la elección primaria 
para elegir al candidato único de la Concer
tación y a lo que llamó “hegemonías ficti
cias” en que habría incurrido ese partido.

“Hoy día, digámoslo con toda franqueza, 
este tipo de hegemonía puede darse con más 
fuerza en la DC, porque también la DC, gra
cias a la generosidad de toda la izquierda, 
tuvo la oportunidad de gobernar y hacerlo 
bien, como lo ha hecho bien en conjunto”, 
apuntó.

Schnake y el senador socialista Hernán 
Vodanovic, con quien forma parte de la 
comisión mecanismo de la coalición, se refi

rieron -en conferencia de prensa- a la pro- | 
puesta que harán hoy al consejo de presiden- I 
tes de la multipartidaria, consistente en una | 
primaria para designar al abanderado presi
dencial.

PALMA

El subsecretario general del Partido Socia- I 
lista (PS), Aníbal Palma, dijo -a su vez- que I 
más allá de la discusión sobre este punto 
específico, íllo que está en debate es la real I 
voluntad de la DC para aceptar un mecanis- I 
mo democrático, amplio, transparente, parti- | 
cipativo y que no predetermine un resultado, | 
condiciones éstas que el Presidente Aylwin I 
reseñó al intervenir en la clausura del con
greso del PS en La Serena”.

¡BttWSi
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DE HOY

Ricardo Lagos y Eduardo Frei, ¿cual de los dos será el elegido por la Concertación? Si no hay acuerdo podría actuar el Presidente 
Aylwin como mediador o simplemente dividirse la Concertación en dos candidaturas y dos listas parlamentarias.

MOMENTO POLITICO 
EL SUSPENSO DE 

MARZO.
Febrero se caracterizaba 

por ser el mes del 
receso político. La 
versión 93 ha sido distinta. 

Las giras de los candidatos 
presidenciales ha sido la 
tónica, aunque gran parte de 
la dirigencia ha salido de

vacaciones. También el 
gabinete. En La Moneda, sin 
embargo, se trabaja 
intensamente en el programa 
que cumplirá el Jefe del 
Estado en su visita a Rusia. 
Pero el mes ha servido para

(Sigue)



GENTE DE HOY

En Democracia y Progreso, la figura de José Pine
ra puede alcanzar seria importancia. Su nombre 
ocupa el primer lugar en las encuestas del sector.

En política no hay nada escrito. Quizás una fórmula alternativa sea un candidato 
presidencial distinto a Lagos o Frei. Los nombres de Gabriel Valdés y Andrés Zal- 

divar no están olvidados.
que los dos bloques - 
Concertación y Democracia y 
Progreso- barajen fórmulas 
que les permitan llevar 
candidatos a la Presidencia y 
listas parlamentarias únicos. 
Las especulaciones están siem
pre presentes y ya se dice que 
la concertación buscará su can
didato de la misma forma que 
la oposición, a través de una 
convención. Claro está que en 
el sector oficialista socialistas 
y PPD exigen primero la 
realización de primarias. 
En la oposición sólo en abril 
después de la “Gran 
Convención” se conocerá el 
abanderado. La UDI desea 
igualdad de electores, divididos 
en tres tercios: UDI, RN e 
independientes. Sin embargo, 
este panorama puede variar 
radicalmente si las 
conversaciones UDI-UCC, con 
el fin de integrar una lista par
lamentaria única, llegan a un 
buen término, ya que dejaría 
abierta la posibilidad de 
alianzas internas dentro del 
pacto Democracia y Progreso. 
Por ejemplo, un sub-pacto 
entre estos dos dejaría 
virtualmente fuera de carrera 
al candidato de RN, ya que 
basados en las últimas 
elecciones municipales suman 
el 19,5 por ciento del 
electorado contra el 17,79 por 
ciento que logró RN.
José Piñera, excluido en un 

principio, es 
ahora formalmente invitado a 
participar en la “Gran Conven
ción” por los candidatos 
Manuel Feliú y Jovino Novoa. 
El ex ministro y actual concejal 
de Conchalí aceptaría siempre 
y cuando él pueda participar 
en la fijación de las reglas de 
esta asamblea ampliada. 
Por su parte RN estima que 
por ser el partido con mayor 
votación en las últimas eleccio
nes de conséjales, tiene 
derecho a un más alto número 
de el atores en las primarias 
de marzo, lo cual no le asegura 
el triunfo ya que la UDI no se 
presentará si el candidato está 
previamente definido. Este 
partido se ha encargado en los 
últimos días de resaltar sus 
diferencias con RN. Según el 
prisma de la UDI sus 
compañeros de sector están 
cada vez más cerca de la DC. 
Para el candidato de RN, 
Manuel Feliú, ha sido la DC 
quién se ha acercado a ellos y 
no ellos a la DC.

¿Y SI EL PRESIDENTE DECIDE...?

En la Concertación, que cuenta 
según las últimas elecciones 
con el 53,25 por ciento de 
apoyo en las urnas, el tema 
presidencial está muy delicado 
debido al peso específico de sus 
dos grandes candidatos. Hay 
quienes opinan que Frei y 
Lagos debieran tener la 

oportunidad de gobernar. El 
dilema es cual de ellos lo debe 
hacer primero. Se estima que 
una solución es acortar el 
período presidencial a cuatro 
años sin reelección. En los 
hechos, quizás un compromiso 
a cuatro años plazo sea la 
salida del nudo gordiano de la 
Concertación.
Mientras, los comandos de Frei 
y Lagos se reúnen 
privadamente para negociar: el 
comando de Lagos no estaría 
dispuesto a bajar la candidatu
ra de su abanderado sino es a 
través de un mecanismo demo
crático, como denomina a las 
primarias. La Democracia 
Cristiana por su parte, no 
acepta el sistema, porque, aun
que está bastante confiada del 
triunfo, no quiere exponerse a 
un posible fortalecimiento de 
la figura de Lagos; quiere 
competir con la estrategia del 
riesgo cero, según sus críticos. 
El futuro del abanderado de la 
concertación se deberá 
dilucidar antes del 15 de 
marzo, plazo fijado por su vice
presidente Gutemberg 
Martínez. Se estima, por 
acuerdo de ambos comandos, 
que será por medio de una con
vención.
El gran suspenso que espera a 
la clase política en marzo, si no 
se alcanza un acuerdo entre 
las directivas de la 
Concertación, es la eventual 

mediación del Presidente 
Aylwin. El Presidente ha dicho 
que no podría negarse si los 
partidos piden su intervención. 
¿En qué consistiría? Una 
posibilidad es que sea un 
simple consejo a los actores 
involucrados. También podría 
ocurrir que Aylwin dispusiera 
de poderes absolutos y él desig
nara al candidato único, 
considerando las opciones de 
Frei y Lagos. Y no es aieno a la 
realidad que si el Presidente 
tiene el poder de resolver -con 
vistas a salvar la 
Concertación- decida presentar 
un candidato de alternativa. 
Porque no sería lógico que la 
mediación consistiera en 
defender el mejor derecho de la 
DC, o las expectativas de alter
nancia del PS-PPD. En estos 
últimos casos, la imagen del 
Jefe del Estado resultaría 
dañada. Así planteadas las 
cosas, las posibilidades de 
destacados políticos como 
Gabriel Valdés y Andrés Zaldi- 
var vuelven a aparecer, entre 
las de otras figuras.
Lo que es categórico es que la 
permanencia de Frei y Lagos 
como candidatos significa el 
quiebre de la Concertación. 
Eso sería el término de uno de 
los ensayos políticos más éxito- 
so de la historia del país.«

(Con la colaboración de
Matías Carvajal)
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- lo habrá en diciembre”, dijo

mí me gustaría 
pensarqueel acuer
do va a ser pronto. 
Pero si no hay 
acuerdo en marzo, 
lo habrá en diciem

bre” dijo muy sueltamente

sobre el mecanismopar a 
signar al abanderado de la Con- 
elación que lleva adelante 

este conglomerado.
Según expresó, sus decía 

raciones no son una amenaza, 
porque la comisión técnica de 
mismodelaConc^t 
considera seis o siete fórmulas 
p^esosefectos. “Hay acuer
do en tener candidatos en di

chofer ni guardaespaL 
da llegó y dos horas de retraso 1
negó hasu la casa de retiro ■ 
Mm'a Ward, donde se realiz 
Encuentro nacional agrano 

del PS Se podría decir q apareció justol el momento 

enqueletocabahacersuexpo- 

SÍÍes de subirtal segundo 

niso del edificio, donde lo es 
petaban cerca de 100 deleg 
dos de organizaciones agranas 
^indícales del PS, conversó 
Levemente con la prensa.

A su juicio, el viaje a Euro 
na del candidato presidencial 
de la Democracia Cristiana, 
Eduardo Frei, no entorpece las 

negociaciones porque todavía 
quedaunlargoperíodo decon
versaciones. “Hablé coné^Kir 
teléfono antes de que sefuera Y 
las cosas están muy bien enea

los diferentes precandidatos

la primera magistratura, áyo ’ 
nue a él le parecía bueno con 
q ideas “Pero si Freí no 

X^*"*r*
Es parte de la democracia 

5oi»«»“»SXs’l

decisión de campana de cad
uno de los postulantes a La 
Moneda. Pero destacóqueper-

■
debates queden restringidos a 
cosas tan poco comprensibles 
para la gente como esta cosa 

fría del mecanismo^ Correa expresó que en es
tos momentos nadie podiaga^ 
rantizar con certeza que la 
Concertación será represen a^ 
da oor un sólo candidato en 
libre. “Pero sí puedo ga

rantizar que el espíritu de 
tendimiento y sobre «xto la 
conformación de grandes 
acuerdos, que pudimos venfie 

i car en la reunión del 28 de 
enero, es bastante sólido y pro- 

fUIReiteró que todas las nego
ciaciones relacionadascon e^ 
mecanismo para designar al 
abanderado Preside"C¿,' se 
conglomerado de gobierno se 
mantendrán en la más absoluta 

TeS^orúltimo, lamentó la acti
tud que ha tenido el Movi-

--------- “Si no hay acuerdo en marzo, 10 nao . . .

lagos no descarta dos candidatos 
„____ „íi'.co Alienáis- ■ I.' MBmiento Democrático Míenos _ 

la (MIDA) en contra de la cm || 
didatura de Ricardo Lagos M 
“Creo que es una muestra del ■ 
profundo error en que ha caído | 

el PC durante este ullim ■
P° Durante su intervención, I 

Lagos se refirió a la produc- | 
cZ agrícola y a la necesidad I 
de insertar las demandas socia^ j
les en el crecimiento de I

^A su juicio, la agricultura 
ha experimentado grandes ' 
cambios en este último nem^x 
Pero -aseguró- esta actividad 
no se puede desarrollar plena
mente si la nueva tecnologi 
que se está poniendo en ma.
cha no va de la mano de una 
buenacapacitaciónparalostra- 

baJEnreste encuentro estuvie
ron presentes también el subse- 
So general del PSJmr^ 

Palma; los diputados
raio Adriana Muñoz y Jaime 
Estóvez junto a alcaldes y con- 

j cejaíes del PS de comunas rura-

’CS Mañana se recogerán las 

rentes propuestasdelos asistentes 
relacionadas con la recaiv«s^> 
del agro, la situación de los traba 
^tempomrosydel  ̂

de la pequeña agricultura.
Cada uno de los delegados llevará 
es^ conclusiones a sus rejones 
v se entregará una copia de ella 
L^o aA al programa de la

^ndidatopre^^^08’6 
clarificó la posición de su p
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rt)K REUNION CON J. NOVOA: 

Gladys Marín Dice 
Que Ricardo Lagos 
Perdió Credibilidad
• Juventudes Comunistas emplazaron al 

candidato socialista para que explique su 
reunión con el abanderado de la UDI, Jo- 
vino Novoa.
La dirigenta comunista Gladys Marín afirmó ayer que Ricardo 

Lagos perdió credibilidad ante la opimon publica luego de su reu 
nión con el precandidato de la UDI, Jovino Novoa.m° De esta minera, el PC reiteró las críticas que ha formulado du- 
rante los últimos días contra el postulante PS PPD rUi.

Explicó que el encuentro entre ambos precandidatos merece 
un profundo rechazo de parte de su colectividad, porque no es sig

del Partido Comunista 
aseveró que8esta situación demuestra las maniobras de la clase po
lítica por mantenerse en el primer plano noticioso y ganar puntos 

en ' Calífitócomo "censurable” la reunión Lagos-Novoa afirmando 
aue el ex Ministro de Educación no puede llamar a levantar el m 
vel del debate y, al mismo tiempo, reunirse con representantes 
del pinochetismo”.

“ ,» e I organismo «dría resgosaMad
directa en la muerte del dirigente de la ANEr dependía ue 
SUb Adlml^se^óqúe^aSbos^Isoneros no son aún los candida-

en breve tiempo más.

JUVENTUDES COMUNISTAS
Las Juventudes Comunistas emplazaron al candidato pres^dem 

cial del PS-PPD, Ricardo Lagos para que expl que las razón, 
su reciente aparición junto al abanderado de

V°a Según los ^’rigentes Luis SaUnas^secretarni,general,py^car 1

> 
hecho con algún candidato de la Concertación.

2 3 0 8



ÉL

M~R=b.-

______Actividades de Candidato Ricardo Lagos
Durante los últimos días de febrero y los primeros de marzo, el candi

dato presidencial socialista, Ricardo Lagos, realizará diferentes actividades 
en la Región Metropolitana, donde abordará temas que interesan a la mu
jer, como la desigualdad ante la ley y la educación para sus hijos.

Hoy miércoles, a. las 19 horas, se reunirá en el colegio Juan Pablo II de 
Conchalí con un grupo de mujeres para escuchar sus necesidades. El en
cuentro es organizado por el comando provincial norte.

A partir del 1 de marzo en diferentes lugares de la Región Metropoli
tana se instalarán quioscos de adhesión. Habrá, entre otros lugares, en el 
paradero 18 de Gran Avenida (salida del Metro), paradero 14 de Vicuña 
Mackenna, paseo Las Palmas (sector oriente) y Estación Central.

2 3 0 9
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Polémica por la 
rebaja del 

período presidencia
O

 Una intensa polé
mica se generó a 
raíz del anuncio del 
Gobierno de que 

estudiará la proposición de 
una reforma constitucional 
para reducir el período pre
sidencial. Mientras la Unión 
Demócrata Independiente 
(UDI) expresó su oposición 
a rebajar el mandato, Reno
vación Nacional (RN) y los 
dirigentes de los partidos de 
la Concertación expresaron 
su acuerdo en la reforma.

El presidente de RN, 
Andrés Allamand, se mos
tró partidario de un período 
de seis años, mientras que 
su homólogo en la UDI, 
Jovino Novoa, rechazó esa 
posibilidad.

Las razones que esgrime 
Allamand para acortar el 
período presidencial son: 
“Porque es coherente con la 
tradición histórica chilena; 
genera un equilibrio entre 
un período excesivamente 
prolongado (ocho años) y 
otro muy corto (cuatro 
años) y permite el ensamble 
con las elecciones de sena
dores y diputados sin cam
biarles el período de dura
ción de su mandato”.

Sin embargo, pese a que 
esta colectividad “está 
abierta a discutir el tema”, 
Allamand manifestó que se 
oponen a que el Gobierno 
prescinda del Parlamento 
para debatir esta materia. 
Enfatizó el tema tiene que 
ser visto más allá de las con
tingencias, como el proble
ma puntual que tenga la 
Concertación.

Al consultársele sobre su 
opinión de que la disminu
ción del período presiden
cial aparezca como una 
solución al '‘problema 
Ricardo Lagos” en la Con
certación, Allamand dijo 
que “si se trata de facilitarle 
las cosas a Lagos, la mejor 
manera es establecer un 
período muy corto y sin ree
lección”.

En cuanto al tema de la 
reelección, Allamand se 
mostró en desacuerdo, debi
do a que “erosiona el rol del 
Presidente de la República”. 
Podría generar dos efectos 
indeseados al alimentar la 
intervención en favor del 
candidato presidencial por 
parte del aparato estatal. 
Además podría inducir a un 
electoralismo nocivo.

NOVOA

El candidato presidencial 
de la UDI, Jovino Novoa, 
afirmó que no es convenien
te modificar la Constitución, 
“especialmente en aquellos 
aspectos de la institucionali- 
dad política”.

Novoa señaló: “Tenemos 
la seria duda de que esta 
propuesta de la reducción 
tenga por objetivo solucio
nar problemas políticos 
coyunturales en la Concer
tación”.

Dijo, además, que “no es 
bueno que la Constitución 
política sea modificada a 
causa de problemas específi
cos que puede estar sufrien
do un sector”.__________
(^RICARDO LAGOsA

El candidato presidencial, 
Ricardo Lagos, por su parte, 
dijo que hay un alto grado 
de consenso en el país en 
orden a que un período pre
sidencial de ocho años es 
inadecuado, destacando que 
"no hay ningún país donde 
un presidente se elija por un 
período tan prolongado de 
tiempo”.

Explicó que la tradición 
de Chile apunta a períodos 
más cortos, como seis años, 
que fue hasta 1973, o de 
cinco, como estuvo en la 
Constitución anterior a la de 
1925..‘’Me parece que es 
importante la decisión del 
Gobierno de enviar-un pro
yecto para disminuir el perí
odo a cuatro años”, precisó.

Recordó que cuando 
lanzó su candidatura señaló 
que ocho años era un perío
do excesivamente largo y 
que aspiraba a que se acor
tara y que en el evento de 
ser elegido Presidente pro
pondría su acortamiento.

Respondiendo una pre
gunta de si la actitud del 
Gobierno no encerraría una 
estrategia para que Lagos 
pueda ser candidato en 
1998, contestó negativamen
te. "No es una estrategia”, 
apuntó. Nosotros no hace
mos reformas constituciona
les “ad hoc” ni constitucio
nes “ad hoc”. En eso la 
UDI parece que tiene expe
riencia”.

RADICALES

El senador radical y can-

didato presidencial, Ansel
mo Sule, se manifestó parti
dario de rebajarlo a seis 
años.

“Pero si el Gobierno 
estima que enviará al 
Senado un proyecto para 
rebajarlo a cuatro años, 
estaremos respaldando y 
apoyando esta iniciativa, 
expresó Sule”.

Señaló que sin duda ocho 
años es un período demasia
do largo, y destacó que hay 
consenso tanto en sectores 
de Gobierno como oposi
ción para efectuar las 
reforma constitucional indi
cada.

Andres Alla
mand, presi
dente de RN, 
quien se mos
tró partidario 
de reformar la 
Constitución 
para rebajar el 
mandato pre
sidencial.

¿Mandato de cuatro años?

Carlos Flores, 30 años, 
cantante de micros:

“No me gusta la política 
para nada y no conozco del 
tema, pero creo que es 
bueno reducir a cuatro años 
el período presidencial 
como lo señaló el Gobierno. 
Es algo lógico, en el sentido 
de que es positivo ver más 
presidentes dirigiendo el

Jaime Carrasco, 40 
años, vendedor:

“Pienso que ocho años 
es mucho tiempo, ya que 
pueden suceder dema
siadas cosas, por eso es 
mejor cambiarlo. Por 
otra parte considero que 
cuatro años es realmente 
poco, de ahí que lo idea) 
serian seis anos, comov > -*■■*&--------- --
era antes, pues durante país y no sólo a algunas per- 
este tiempo la gente sonas”.
conoce cómo funciona el 
gobierno y no se desgas- <
ta”.

Silvia Flores, 43 años, 
secretaria:

“Sí, es muy buena esta 
proposición del Gobierno de 
reducir de ocho a cuatro 
años el período presidencial 
y más aún que sea sin reelec
ción, pues esta reforma per
mitirá que más líderes del 
país ocupen el sillón presi
dencial. Creo que ocho años 
es realmente demasiado, de 
ahí que estimo buena la pro
puesta”.

Carlos Gálvez, 44 años, 
fotógrafo:

“Es positiva la idea de 
reducir el período presiden
cial, ya que esta es la mane
ra de establecer una demo
cracia fluida. Cuatro años es 
un tiempo razonable para 
ocupar la Primera Magistra
tura, por tanto, creo que es 
algo positivo, sobre todo 
porque en estos momentos 
hay numerosos líderes jóve
nes que necesitan más posi
bilidades para llegar a ser 
presidente”.

Alfredo Fré, 19 años, 
dependiente del comercio:

“Me gusta la propuesta 
del Gobierno de rebajar de 
ocho a cuatro años, pues 
esta es la forma en que más 
personas, que tengan las 
suficifentes cualidades, pue
dan acceder a ser presiden
te. Cuatro años es mejor, de 
todas maneras, pues abre 
más oportunidades a los 
políticos que están surgien
do”.

Pamela Guzmán, 22 
años, diseñadora gráfica:

“No, definitivamente 
no estoy de acuerdo en 
que se disminuya el perí
odo presidencial, debido 
a que cuatro años es muy 
poco tiempo para hacer 
grandes obras en el país. 
Ocho años es tiempo 
suficiente para realizar 
importantes trabajos en 
bienestar de toda la 
población”.
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Dijo que el país debe conocer lo que piensa cada candidato

Lagos: “Es bueno contrastar ideas”
El precandidato presidencial 

Ricardo Lagos afirmó ayer que 
el llamado realizado junto a Jovi- 
no Novoa a los otros precandida
tos, más que a realizar debates 
apunta a que “el país conozca los 
planteamientos de las distintas 
personas frente a cada uno de los 
temas”.

“No se trata de debates forma
les, como los que se ven en la 
parte final de una elección. Aspi
ro a que todos los precandidatos 
tengamos ideas y que las poda
mos expresar. Eso es todo y no 
creo que eso sea inconveniente", 
apuntó Lagos.

Precisó que si algunos piensan 
que ello no es conveniente, ‘ ‘que 
la opinión pública juzgue, pero 
supongo que si alguien aspira a 
dirigir un país tiene algunas ideas 
que comunicar. Es bueno que esas 
ideas se contrasten con otras, por
que así es la democracia”.

Frente a la negativa de la DC 
de aceptar que Eduardo Freí par
ticipe de los debates propuestos, 
Lagos señaló que “eso entonces 
querrá decir que no habrán deba
tes”, aunque insistió en que es 
bueno que se confronten los pun
tos de vista de cada precandidato.

En sus declaraciones, señaló 
que el llamado de Lagos-Novoa 
no obedece a una estrategia elec
toral para fortalecer su candidatu
ra. “He visto una elección en 
Estados Unidos y he visto deba
tes. ¿Entre quiénes? Entre precan
didatos, y a partir de ese debate 
quedan los candidatos. Eso me 
parece importante hacerlo, y no 
creo que nadie esté pensando que 
ello es una estrategia electoral”, 
señaló.

En otro orden y consultado 
sobre las declaraciones del diri
gente DC Hernán Bosselin, en 
orden a que la realización de pri
marias no es posible constitucio
nalmente, dijo que ése es un tema 
que deben analizar los presidentes 
de partido.

Sin embargo, subrayó que esas

Ricardo Lagos recorrió la fábrica textil junto al empresario Leonel Huerta.

“Cuidado con tirar para abajo”
Palabras de apoyo y de rechazo recibió ayer 

Ricardo Lagos al caminar por calle Patronato. Una 
muestra de ello son los siguientes diálogos:

* “Yo no voy a votar por usted, pero mi marido 
sf’, le dijo una mujer dueña de un local aledaño a 
Cohache.

“Muy bien”, contestó Lagos. “Eso es parte de 
la democracia, la diferencia es que hoy eso se 
puede decir”, añadió.

* “Buenas tardes. Presidente”, gritó un 
locatario de calle Patronato cuando Lagos pasó a 
metros de él. El tono del saludo obligó a Lagos a 
regresar y extenderle la mano.

* “Mira éste es el viejito que me gusta a mf ’, 
dijo una joven mujer a su madre, tomando del 
brazo a Ricardo Lagos.

* “Permiso, permiso, déjenme ver a don

Ricardito. Esto no me lo pierdo", murmuraba una 
mujer al tiempo que se abría paso para llegar hasta 
el precandidato. Una vez a su lado le advirtió: 
“Cuidado con tirar para abajo”

“No se preocupe señora”, respondió Lagos.
* “Mira ése que va allá es Lagos”, indicaba a su 

amiga una dependiente de un local de Patronato. 
“Ah. ¿Y esepelao es? Podía haberse presentado”, 
respondió aquélla un tanto enojada por la rapidez 
con que se iba el precandidato.

* “Don Ricardo, usted le regaló un cuaderno a 
mi hijo en un colegio de La Pintana. ¿Se 
acuerda?”, señaló una mujer de edad avanzada que 
cruzó la calzada para saludarlo.

■ “¿En la Pintana? Sí, sí me acuerdo”, respondió.
* “Anda buscando votos para la Presidencia", 

comentó alguien al ver a Lagos saludar a la mujer.

opiniones “supongo que deben 
haber sido sopesadas por la Con- 
certación cuando planteó distintos 
mecanismos. Aquí lo que se ha 
hecho es plantear un mecanismo 
de los que la Concertación consi
deró adecuados".

Recordó en tal sentido que la 
comisión propuso como alternati
vas para la resolución del tema 
presidencial el consejo de presi
dentes, la convención, la primaria 
y la primera vuelta, entre otros. 
“Todos estos mecanismos pare
cen mecanismos normales y lo 
que se buscó fue aplicar uno”.

Consultado sobre si aceptaría 
una convención .sin primarias, 
Lagos respondió señalando que 
habría que ver las características 
de ella y que sería útil que quie
nes no aceptan la propuesta PS- 
PPD “hicieran una propuesta tan 
detallada como la que nosotros 
hemos hecho".

Visita a fábrica textil

Ricardo Lagos visitó ayer la 
fábrica de jeans Cohache, ubicada 
en calle Patronato. En la oportuni
dad fue acompañado por los 
miembros del comando de cam
paña María Antonieta Saa y 
Ricardo Brodsky.

Junto al dueño de la textil, el 
precandidato recomo las instala
ciones y dialogó con los operarios 
y operarías.

Con saludos de manos y las 
más entusiastas de beso, el perso
nal de la fábrica saludó la presen
cia del precandidato, quien se 
desplazó por todas las dependen
cias de la fábrica.

En una de ellas, en la que labo
raban sólo mujeres, Lagos realizó 
una breve intervención destacan
do la necesidad de capacitar a los 
trabajadores pata el desarrollo de 
nuevas actividades.

“Los desafíos que debemos 
enfrentar como país nos obligan a 
capacitamos, preparamos y estu
diar más", afirmó.

La visita de Lagos culminó 
con una breve reunión con Leonel 
Huerta, en la cual éste le regaló 
una ardilla elaborada en piedra 
ónix, símbolo de Cohache, y un 
pantalón ‘ ’a medida' ’.

Posteriormente, el precandida
to caminó por el barrio Patronato.2.3 li
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Sólo la UDI se opone en función de preservar la estabilidad y L 

Existe una mayoría que se inclina 
por reducir mandato presidencial
E

l ministro secretario 
general de Gobierno, 
Enrique Correa, repuso 
el martes en la escena del 
debate público el aún eventual 

proyecto de reducir el período 
presidencial de ocho años. Aun
que no dijo nada especialmente 
nuevo -los cuatro años sin reelec
ción los anunció el ministro 
Edgardo Boeninger hace tres 
semanas-, los principales dirigen
tes políticos aparecieron ayer rei
terando aproximadamente las 
mismas opiniones que han expre
sado desde hace tiempo.

Aunque Correa indicó que el 
régimen no enviará ninguna pro
puesta hasta asegurarse el consen
so de alguna parte de la oposición 
-sin ese elemento no hay reforma 
constitucional posible y La 
Moneda no quiere otro fracaso en 
enmiendas a la carta política en 
Valparaíso-, ayer en RN Andrés 
Allamand enfatizó que no hay 
ninguna negociación en curso, lo 
que significa que el diálogo con 
la derecha será tarea de marzo.

Además sería necesario con
vencer a la propia Concertación. 
f a DC ya ha sugerido (lo puntua
lizó el mismo Eduárdo Freí a 
principios de febrero) que no está 
disponible para esta reforma si la 
oposición no concede otras, de las 
que están en el paquete enviado 
en junio de 1992 y que el bloque 
RN.-UDI ha rechazado.

La UDI está en contra

De partida. ayer Jovino Noyoa 
reiteró que la UDI no apoyará la 
reforma, porque le parece incon
veniente reducir a cuatro años el 
período.

Novoa sostuvo que no es reco
mendable cambiar la carta funda
mental y menos todavía por causa 
de un problema coyuntura! de un 
sector político, que es lo que está 
detrás según cree la UDI. “Es un 
secreto a voces que los partidos 
de la Concertación buscan como

Una vez más está en el debate la reducción del paso por este ptuaviu.

. ? 1 .

' < •' ’!

parte de un arreglo interno acortar 
el período presidencial"

Rechazó la reducción del man
dato señalando que es preferible 
■ el beneficio de 1. . labilidad al 
cambio permanente".

Los que apoyan enmienda

Andrés Allamand dijo que 
pese a que el tema no se ha discu
tido al interior de RN, personal
mente considera que la mejor fór
mula sería un período de seis 
años, sin reelección.

En primer lugar, destacó en 
términos positivos la iniciativa 
del gobierno, básicamente por el 
hecho de plantearla en forma ais
lada de algún tipo de negociación 
a cambio, como -a su juicio- ocu
rrió en el pasado.

Allamand comentó que cuatro 
años le parece un período muy 
corto, que puede conducir a ines

tabilidad, mientras que ocho años 
le resultan extraordinariamente 
largos. Aunque el asunto no se ha 
analizado en RN, dijo que se estu
diará y que de todos modos hay 
rechazo a una eventual reelección 
inmediata.

Desde la derecha también, 
José Pinera señaló ayer su plena 
conformidad con la disminución a 
cuatro años, porque en su opinión 
basta ese lapso para que un Presi
dente que tenga un programa e 
ideas creativas (él se definió en 
esa categoría) demuestre su efi
ciencia. Agregó que para alguien 
sin planes, cuatro años serían 
• •eternamente largos’!,

En tantoCRlcardo Lagos>?on 
sideró importante la iniciativa. 
Dijo que la tradición apunta a 
períodos más cortos que los ocho 
actuales, y que en ese sentido 
"me parece importante la deci
sión del gobierno de enviar un

proyecto para disminuirlo a cua-J 
tro años". 1

Recordó que al anunciar su- 
candidatura, ya señaló el deseo de 
que se redujera el mandato y negó 
que ello constituya una estrategia 
de la Concertación para darle una 
oportunidad en las probables 
elecciones de 1997. "No. Noso
tros no hacemos reformas consti
tucionales aíd hoc, ni tampoco 
hacemos constituciones ad hoc".

El precandidato radical Ansel
mo Sule dijo ser partidario de 
reducir el período a seis años, 
aunque aclaró que "si el gobierno 
estima que enviará al Congresos 
un proyecto pata rebajarlo a cual 
tro años, estaremos respaldando y 
apoyando esta iniciativa".

Señaló que sin duda ocho año? 
es un período demasiado largo, y 
destacó que existe consenso part 
efectuar la reforma.
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LAGOS REITERA:

Sin Mecanismo 
Democrático, Mi Postulación 

Llegará Hasta Diciembre
• Por otra parte, el precandidato se manifestó a 
favor de un período presidencial de cinco o seis 
años.

El precandidato presi
dencial, Ricardo Lagos, 
afirmó que la Concertación 

debe establecer un meca
nismo democrático y parti
cipative para elegir al 
abanderado de la coalición, 
porque de lo contrario lle
gará hasta la primera vuel
ta electoral.

El ex Ministro de Educa
ción, quien ayer visitó una 
fábrica textil de la capital, 
respondió también a diri
gentes de la DC que han 
calificado como inadecua
da o impracticable la pro
puesta del PPD-PS para 
elegir al candidato. En tal 
sentido, dijo que más con
veniente sería que los alia
dos del PDC formularan 
una contrapropuesta deta
llada "como la que noso
tros hemos hecho".

Por otra parte, en cuanto 
a la decisión del Gobierno 
de proponer una modifica- 

j ción al período presiden- 
¡ cial, Lagos dijo que está de 

acuerdo con la iniciativa,

Ricardo Lagos

aunque personalmente 
piensa que lo óptimo sería 
disminuir los 8 años que ac
tualmente dura el Ejecutivo 
a 5 o 6, y no 4 como han 
planteado inicialmente las 
autoridades. Respecto a la 
posibilidad de incluir en esta 
reforma la figura de un Pri
mer Ministro, el dirigente 
señaló que este es un tema 
que requiere de mayor de
bate, aunque en principio 
dijo estar de acuerdo con un 
régimen semipresidencial.

Jueves 25 de febrero de 1993

23 13
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Lagos mantiene firme la 
opción de segunda vuelta
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Si reunión es participativa

Lagos dispuesto a 
ir a la convención

das por la Concertación cuan
do planteó distintos mecanis
mos”.

Puntualizó que lo que se ha 
hecho es plantear una modali
dad que la coalición de 
Gobierno considera adecuada, 
y citó entre ellas la negocia
ción directa, la convención, la 
primaria y primera vuelta y 
que “todas parecen mecanis
mos normales”.

CARACTERISTICAS

Ante la pregunta si aceptará 
una convención manifestó que 
"lo que parezca más democrá
tico y participativo eso es 
todo’’.

Lagos manifestó que sería 
útil que "aquellos sectores que 
no les parece esta proposición 
adecuada hicieran una propo
sición tan detallada como 
esta”.

Reiteró que estaba dis
puesto a ir a una primera vuel
ta si no se llega a un acuerdo.

En cuanto al debate pro
gramático con los otros candi
datos, dijo que “lo que hemos 
querido decir es que el país 
conozca los planteamientos de 
las distintas personas más que 
debates. Son planteamientos, 
puntos de vista frente a cada 
uno de los temas”.

El candidato presidencial, 
Ricardo Lagos, dijo ayer que 
estaba dispuesto a participar 
en una convención para elegir 
al abanderado único de la 
Concertación, siempre y cuan
do ésta tenga el carácter de 
democrática y participativa.

Asimismo, clarificó algunos 
puntos en torno al llamado a 
debatir los grandes lineamien- 
tos de los programas presiden
ciales hecho conjuntamente 
con el candidato de la Unión 
Demócrata Independiente 
(UDI), Jovino Novoa, lo que 
ha sido rechazado por las 
otras candidaturas presiden-

E1 ex ministro de Educación 
hizo estos comentarios duran
te la visita realizada a la indus
tria de confecciones “Coha
che”, ubicada en la calle 
Patronato, donde fue recibido 
por su propietario Leonel 
Huerta Corrales. En la fábrica 

~ trabajan alrededor de 450 per
sonas y gran parte de la pro
ducción de “bluejeans” se 
exporta.

Consultado sobre declara
ciones de dirigentes de la 
Democracia Cristiana (DC), 
en el sentido de que una pri
maria sería inconstitucional, 
expresó que “eso deben verlo 
los jefes de los partidos” y 
afirmó que “esas opiniones 
tienen que haber sido sopesa enigno Ramos

Ricardo Lagos durante su visita a una industria textil de calle 
Patronato.
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POLITICA
/ / i mí me gustaría 
||A pensarqueelacuer- 
* / ■ dovaaser pronto.

Pero si no hay 1 B acuerdo en marzo, 
lo habrá en diciem

bre”, dijo muy sueltamente 
Ricardo Lagos, candidato pre-

“Si no hay acuerdo en marzo, lo habrá en diciembre”, dijo

Lagos no descarta dos candidatos
sidencial del PS, PPD y PDI al 
comentar las negociaciones 
sobre el mecanismo para de
signar al abanderado de la Con- 
certación que lleva adelante 
este conglomerado.

Según expresó, sus decla
raciones no son una amenaza, 
porque la comisión técnica de 
mecanismode la Concertación 
considera seis o siete fórmulas 
para esos efectos. “Hay acuer
do en tener candidatos en di
ciembre”.

Sin chofer ni guardaespal- 
da llegó y dos horas de retraso 
llegó hasta la casa de retiro 
María Ward, donde se realizó 
el encuentro nacional agrario 
del PS. Se podría decir que 
apareció justo en el momento 
en que le tocaba hacer su expo
sición.

Antes de subir al segundo 
piso del edificio, donde lo es
peraban cerca de 100 delega
dos de organizaciones agrarias 
y sindicales del PS, conversó 
brevemente con la prensa.

A su juicio, el viaje a Euro
pa del candidato presidencial 
de la Democracia Cristiana, 
Eduardo Frei, no entorpece las 
negociaciones porque todavía 
queda un largo período de con
versaciones. “Hablé con él por 
teléfono antes de que se fuera y 
las cosas están muy bien enca
minadas”.

Al referirse a la negativa de 
Frei de realizar debates entre 
los diferentes precandidatos a 

la primera magistratura, dijo 
que a él le parecía bueno con
trastar ideas. “Pero si Frei no 
está de acuerdo, nadie puede 
ser obligado a lo que no desea. 
Es parte de la democracia”.

Sobre este mismo tema, el 
presidente del PS, Germán 
Correa, expresó que esa es una 
decisión de campaña de cada 
uno de los postulantes a La 
Moneda. Pero destacóque per
sonalmente consideraba posi
tivo confrontar los diferentes 
planteamientos ante la opinión 
pública, “para que no todos los 
debates queden restringidos a 
cosas tan poco comprensibles 
para la gente como esta cosa 
fría del mecanismo”.

Correa expresó que en es
tos momentos nadie podía ga
rantizar con certeza que la 
Concertación será representa
da por un sólo candidato en 
diciembre. “Pero sí puedo ga
rantizar que el espíritu de en
tendimiento y sobre todo la 
conformación de grandes 
acuerdos, que pudimos verifi
car en la reunión del 28 de 
enero, es bastante sólido y pro
fundo”.

Reiteró que todas las nego
ciaciones relacionadas con el 
mecanismo para designar al 
abanderado presidencial del 
conglomerado de gobierno se 
mantendrán en la más absoluta 
reserva.

Por último, lamentó la acti
tud que ha tenido el Movi

miento Democrático Allendis- 
ta (MIDA) en contra de la can
didatura de Ricardo Lagos. 
“Creo que es una muestra del 
profundo error en que ha caído 
el PC durante este último tiem
po”.

Durante su intervención, 
Lagos se refirió a la produc
ción agrícola y a la necesidad 
de insertar las demandas socia
les en el crecimiento de este 
sector.

A su juicio, la agricultura 
ha experimentado grandes 
cambios en este último tiempo. 
Pero -aseguró- esta actividad 
no se puede desarrollar plena
mente si la nueva tecnología 
que se está poniendo en mar
cha no va de la mano de una 
buena capacitación para los tra
bajadores.

En este encuentro estuvie
ron presentes también el subse
cretario general del PS, Aníbal 
Palma; los diputados JaimeNa- 
rajo, Adriana Muñoz y Jaime 
Estéyez junto a alcaldes y con
cejales del PS de comunas rura
les.

Mañana se recogerán las dife
rentes propuestas de los asistentes 
relacionadas con la reconversión 
del agro, la situación de los traba
jadores temporeros y de los sindi
catos de la pequeña agricultura. 
Cada uno de los delegados llevará 
estas conclusiones a sus regiones 
y se entregará una copia de ella 
como aporte al programa de la 
Concertación.

El candidato presidencial Ricardo Lagos, en la foto junto al presidente del PS, Germán Correa, 
clarificó la posición de su postulación.

TARIFAS DE SUMINISTRO ELECTRICO

Abanderado del MIDA 
desestima críticas

AIC

COPIAPO

Una visita privada al obispo de Copiapó y 

presidente de la Conferencia Episcopal, Fer
nando Ariztía, hizo ayer el candidato presiden
cial del Movimiento de Izquierda Democráti
ca Allendista (MIDA), sacerdote Eugenio 
Pizarro, quien desde hace tres días se encuen
tra de gira por la Tercera Región.

Según dijo Pizarro, el prelado se mostró 
interesado en su labor, pero al mismo tiempo le 
hizo algunas sugerencias y recomendaciones 
respecto a su condición de sacerdote^

“Yo soy en este momento un ciudadano de 
esta tierra cristiana que se la está jugando por

un gobierno popular de los más pobres”, dijo 
Pizarro.

Añadió que las críticas hechas a su opción 
política por parte de personeros de la Iglesia 
Católica obedecen a reacciones primarias. En 
este aspecto, expresó su confianza de que con 
el paso del tiempo la jerarquía católica enten
derá el sentido de su postulación.

También dijo que no contestará dichas crí
ticas, argumentando que no desea entrar en 
conflicto con la Iglesia. Sin embargo, Eugenio 
Pizarro dijo que reaccionó frente a la carta 
pastoral divulgada por el obispo de Rancagua, 
Jorge Medina, en la que instaba a los fieles a no 
votar por él, por considerar que esto traía 
peligro de intervención electoral.

BENSON’S
FINE SCHOOL

De conformidad con lo dispuesto en el Art. 114 del DFL N° 1 de 1982 del Ministerio de Minería, y en los 
decretos N°s. 571 y 572 de 1992, ambos del Ministerio de Economía, Fomento y Reconstrucción, las Co
operativas Eléctricas Concesionarias que suscriben informan que a contar del 1o de marzo de 1993 las tari
fas que aplicarán a sus clientes serán las que se indican a continuación:

TEMUCO TEMUCO PAILLACO UÑARES
SECTOR 1 SECTOR 2

TARIFA SIMPLE (BT.1) 
Cargo Fijo ($/cliente) 663,249 668,618 663,249 663,250
Cargo Energía Base (S/Kwh) 45,124 34,184 45,885 50,260
Cargo Energía Adíe. Invierno (S/Kwh) 84,160 61,179 85,454 92,130

TARIFA DE POTENCIA CONTRATADA (BT.2)
Cargo Fijo (S/cliente)
Cargo por potencia (S/Kw/mes)

663,249 668,618 663,249 663,250

Consumo parcialmente presente en punta 5794,413 3856,531 5873,616 6215,200
Consumo presente en punta 8691,620 5784,796 8810,424 9322,800
Cargo por energía ($/Kwh) 14,627 14,901 14,971 17,550

TARIFA DE DEMANDA MAXIMA LEIDA (BT.3) 
Cargo Fijo (S/cliente)
Cargo por potencia (S/Kw/mes)

1166,679 1176,136 1166,679 1166,680

Consumo parcialmente presente en punta 5794,413 3856,531 5873,616 6215,200
Consumo presente en punta 8691,620 5784,796 8810,424 9322,800
Cargo por energía (S/Kwh) 14,627 14,901 14,971 17,550

TARIFAS HORARIAS (BT4.1; BT4.2; BT4.3) 
Cargo Fijo Mensual ($/cliente/mes)
BT4.1 663,249 668,618 663,249 663,250
BT4.2 1166,679 1176,136 1166,679 1166,680
BT4.3 1715,388 1729,285 1715,388 1715,390
Cargo por potencia
Cargo por demanda máxima de potencia en

1825,752 1336,257 1825,752 1825,750

horas de punta de invierno (S/Kw/mes) 6865,868 4448,539 6984,673 7497,050
Cargo por energía (S/Kwh) 14,627 14,901 14,971 17,550

TARIFA DE POTENCIA CONTRATADA EN 
ALTA TENSION (AT.2)
Cargo Fijo (S/cliente) 663,249 668,618 663,249 663,250
Cargo por potencia ($/Kw/mes)
Consumo parcialmente presente en punta 3859,233 2301,879 3946,261 4321,590
Consumo presente en punta 5467,247 3260,995 5590,537 6122,250
Cargo por energía (S/Kwh) 13,506 13,286 13,824 16,240

TARIFA DE DEMANDA LEIDA EN 
ALTA TENSION (AT.3)
Cargo Fijo (S/cliente)
Cargo por potencia (S/Kw/mes)

1166,679 1176,136 1166,679 1166,680

Consumo parcialmente presente en punta 3859,233 2301,879 3946,261 4321,590
Consumo presente en punta 5467,247 3260,995 5590,537 6122,250
Cargo por energía (S/Kwh) 13,506 13,286 13,824 16,240

TARIFAS HORARIAS EN ALTA TENSION 
(AT4.1; AT4.2; AT4.3)
Cargo Fijo Mensual (S/cliente/mes)
AT4.1. 663,249 668,618 663,249 663,250
AT4.2. 1166,679 1176,136 1166,679 1166,680
AT4.3. 1715,388 1729,285 1715,388 1715,390
Cargo por potencia 1564,914 560,146 1564,914 1564,910
Cargo por demanda máxima de potencia 
en horas de punta de invierno (S/Kw/mes) 3902,333 2700,849 4025,623 4557,340
Cargo por energía (S/Kwh) 13,506 13,286 13,824 16,240

Los valores incluyen el 18% de Impuesto al Valor Agregado (IVA)

COOPERATIVA ELECTRICA DE TEMUCO 
COOPERATIVA ELECTRICA DE PAILLACO 
COOPERATIVA ELECTRICA DE LINARES

La Nación, Domingo 28 de Febrero de 1993
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Enrique Correa
Ministro secretario General de Gobierno

“Hay que generar una doctrina
común con los militares”

Mònito González

E
l regreso de las vaca

ciones no fue pláci
do. Había revuelo en 
el Partido Socialista. 
Y a pesar de que sus 
tareas de gobierno le 
imponen una discreta distan

cia de la política partidista, 
Enrique Correa, el negociador 
exitoso de la etapa anterior, 
miró con preocupación lo su
cedido en la Concertación en 
el mes de febrero. Y más de 
alguna carta en los asuntos, 
dicen, puso en el tapete. 
Sin embargo, no se le ve an
sioso ni angustiado. Se diría 
que dentro de La Moneda, la 
única prisa es para que se fi
niquite pronto la negociación 
del candidato presidencial y 
se vuelquen todos al trabajo. 
Actúan como si vivieran la 
parte final de un filme de sus
penso -y no de los buenos- en 
el cual todos saben cuál será 
el héroe que se salvará. Eso 
quita pasión y fuerza en las. 
respuestas, pero ellas afloran, 
y cómo, en el momento mismo 
en que se habla del futuro. 
Hacia allá se dirige, con su 
conocido paso seguro, algo 
burlón, y su tradicional tarta
mudeo, el ministro secretario 
General de Gobierno, con su 
peso específico de siempre en 
La Moneda, sin apernarse en 
ella, y oteando el horizonte.

- El Presidente ha dicho que 
el último año no será un año de 
administración sino de realiza
ciones. ¿Será cierto?

- Estamos resueltos a seguir 
dirigiendo el país y a contribuir 
con todas nuestras fuerzas a que 
Chile viva dos procesos parale
los en este año: la competencia 
electoral para elegir Presidente y 
Parlamento, y la marcha normal 
de un país que se moderniza con 
celeridad y profundidad. Nos 
quedan muchas tareas, y hay que 
ubicarlas en la doble transición 
de la cual somos protagonistas.

- ¿Doble transición?
- La transición del arcaísmo a 

la modernidad y la transición del 
autoritarismo a la democracia. 
Esta última está prácticamente 
completa, quedando sólo algu
nas reformas constitucionales. 
Pero la transición a la moderni
dad es un largo camino que 
trasciende a este gobierno.

- ¿Por qué los ministros que 
durante el régimen militar siem
pre hablaron de dictadura, hoy 
la llaman “régimen anterior” o 
“autoritarismo”?

- Básicamente se trata de usar 
un lenguaje moderado que tenga 
respeto por lo esencial de los hechos. 
El Presidente, en determinados 
momentos, se ha referido a la dic
tadura, y cuando se habla de régi
men anterior o autoritarismo nos 
referimos a lo mismo.

- Antes de ir a las tareas que 

quedan seria interesante hacer 
un balance crítico de lo hecho en 
estos tres años de gobierno.

- Pudimos haber emprendido 
con mayor anticipación la tarea de 
la modernización del Estado. El 
gran déficit de la aplicación neoli
beral del modelo económico fue 
haber contribuido a la moderniza
ción de nuestra economía poster
gando la modernización del Esta
do, un punto clave.

- ¿A qué atribuye ese aban
dono?

- A que se quiso responder al 
estatismo exagerado de muchos 
años con una desconsideración 
total, de desprecio por el Estado. 
Esa política ahora cobra cuentas. 
No vamos a tener un país moderno 
si no tenemos un Estado moderno. 
Hemos emprendido esa tarea y 
hemos partido por mejorar y elevar 
la calidad del trabajo de los funcio
narios del Estado. Creo que debe
mos ir, como concepto estratégico 
global paralas próximas décadas, a 
una economía cada vez mas priva-

“¿Se 
coludieron 
Evelyn 
Matthei y 
Francisco 
Ignacio Ossa 
con otros 
militares en 
el caso del 
espionaje? 
La respuesta 
la tiene RN”

da y a un Estado cada vez mas 
normativo y regulador.

- ¿Le cuesta decir que se debe 
ir a una economía cada vez más 
privada?

- No, no.
- ¿Y no hay más críticas?
- Hemos ido afinando mejor el 

diseño de nuestras políticas socia
les, comprendiendo mejor que son 
un elemento clave de nuestra 
modernización productiv a. Cada 
vez se identifican menos las po
líticas sociales con las políticas 

asistenciales. De lo que se trata 
es de generar condiciones para 

■que se incorporen al mercado, 
como productores y consumido
res, millones de pobres que han 
estado marginados de él. Signifi
ca generar oportun idades nuev as 
de desarrollo y autonomía para 
cada uno de ellos.

- Al hablar de política so
cial, emplea un nuevo lengua
je: Incorporar a los pobres al 
mercado, la atención en el Indi
viduo. Un cambio rotundo a 
cómo pensaban los socialistas 
hasta hace pocos años.

. - No sólo el socialismo, sino 
que una cierta cultura de la pri
mera mitad del siglo XX, que 
tuvo su eclosión en la década de 
los 60, idealizó por encima de 
todo lo colectivo, y tuvo una 
visión más bien despectiva de 
una dimensión individual de la 
realización de cada ser humano. 
Ahora estamos en la exaltación 
del individualismo. También 
tendrá que equilibrarse con la 
necesaria reconstitución de va
lores como la solidaridad, la co
operación.

- Todos hablan de moderni
dad, pero los partidos caminan 
con lasmism as trabas antiguas. 
La discusión sobre el mecanis
mo para elegir al candidato de 
la Concertación lo refleja bien.

- Vamos aprendiendo tam
bién a modernizar la función 
política. Se requiere la formali- 
zación de los mecanismos de 
decisión al interior de las coali
ciones, ya que por largo tiempo 
el país va a requirir gobiernos de 
coalición. Difícilmente este país 
querrá regresar a gobiernos de 
minorías que finalmente condu
cen a catástrofes.

- ¿Habría que cambiar el 
régimen presidencial?

- Tengo la impresión que se 
va a ir finalmente al cambio de 
régimen político y que ese será el 
gran tema de lo que queda de la 
década. Yaconstituyeunavance 
la iniciativa de acortar el manda
to presidencial, pero se requiere 
también la modernización de la 
vida de los partidos, lo que inc lu
ye el financiamiento.

- ¿Es partidario del flnan- 
ciamiento estatal?

- Sin duda. Estoy por meca
nismos de financiamiento para 
los partidos que conduzcan a la 
transparencia. Que todo el mun
do sepa cómo se financian, por
que ello contribuye a la salud 
política del país. Es la mejor va
cuna contra la corrupción.

- ¿Habrá acuerdo para un 
régimen semipresidencial?

La Nación, Domingo 28 de Febrero de 1993
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- Espero que se irán dando las 

condiciones para un acuerdo. Es 
el único sistema coherente con 
coaliciones estables. Todas estas 
reformas no han sido bien com
prendidas por la oposición. No 
tenemos aún un concepto común 
sobre el perfeccionamiento de la 
institucionalidad. La oposición 
insiste en que las reformas que 
hemos presentado al Parlamento 
constituyen una violación al 
principio de los contrapesos en el 
régimen político.

- ¿Y no es así?
- Estimamos, y tenemos una 

tradición democrática bastante 
mas larga que la oposición, que 
se requiere de contrapesos, pero 
éstos deben tener un origen de
mocrático. La teoría indispensa
ble de los contrapesos no puede 
implicar que existan en el Estado 
grandes núcleos de poder que 
traben la voluntad de la ciudada
nía popular. La oposición tiene 
temor de que sin contrapeso, y 
con una mayoría muy grande de 
la Concertación pudiesen produ
cirse cambios que arrasen los 
avances políticos y económicos.

- ¿La derecha vive atemori
zada?

- No entienden, no compren
den el suficiente grado de acuer
do que el país tiene. El país no se 
encuentra enfrentado a grandes 
dilemas estratégicos. Somos los 
principales constructores de un 
consenso y queremos conservar
lo.

- La derecha ve a las FF.A A. 
como un contrapeso ai cual no 
quieren renunciar. ¿Se podrá 
hincarle el diente a las refor
mas para la racionalización 
presupuestaria de ellas y su real 
inserción en el sistema demo
crático?

- En la vinculación de las 
FF-AA. con la institucionalidad en 
su conjunto, hay mucho camino 
por andar. Tenemos que ir cons
truyendo una doctrina que reponga 
los sanos principios de la demo
cracia Las instituciones militares 
son aparatos especializados en la 
defensa enlaseguridadextemadel 
país, son parte del Poder Ejecutivo 
y no constituyen poder aparte en el 
Estado, se vinculan con él a través 
del Poder Ejecutivo y son esencial
mente obedientes al Presidente.

“Se requieren determinadas 
reformas constitucionales que son 
las que hemos presentado, y deter
minadas reformas legales. Ello no 
quiere decir el retomo a una situa
ción anterior, en laque los militares 
v i vieron aislados de la sociedad sin 
oportunidad para opinar sobre el 
desarrollo del país y aportar dentro 
de la excelencia profesional de sus 
oficiales”.

- ¿Ha sido un descubrí m lento 
encontrar excelencia profesional 
entre los oficiales?

- El desarrollo profesional de 
los militares ha tenido un avance y 
una elevación espectacular en es
tos últimos años. Sus mandos han 
adquirido un conocimiento y un 
manejo del conocimiento moder
no, muy sofisticado y de alto nivel. 
La oficialidad de la FACH tiene 
conocimiento, acceso y manejo a la 
tecnología más avanzada en el 
mundo.

“Pero hay un punto clave: tene
mos que romper la desconfianza y 
conducir las cosas de un modo tal, 
que en un plazo razonable, el régi
men político deje de ser percibido 
como una potencial amenaza a la 

integridad de las FF.AA.”
-4.a desconfianza es mutua. 

Sobre todo después de la certe
za que existe de que hay miem
bros de las FF.AA. que se de
dican a tareas de espionaje 
político.

- Por eso es necesario plan
tearse las reformas que el gobier
no ha expuesto. Generar una 
doctrina común con los milita
res, sobre la base de que sea el fin 
de la desconfianza de ellos hacia 
el régimen político. Sin embar
go, hay problemas urgentes que 
resolver. El país puede demorarse 
un tiempo todavía, y no pasará 
nada grave, en adecuar las rela
ciones institucionales de los mi
litares con el Estado, pero en lo 
que el país no puede esperar es en 
legislar sobre el tema del espio
naje. Porque sin duda tiene un 
impacto directo en la vida ciuda
dana.

- En RN se acusa al gobier
no de haber negociado con el 
Ejército el ocultam lento de una 
parte del espionaje: los otros 
militares que estaban involu
crados en los hechos.

“ En 1994 me 
dedicaré al PS”

- ¿Empieza a mirarcon nostalgia La Moneda, sabiendo 
que le quedan tan pocos meses?

- No, no, no. Personalmente quisiera que ya estuviéramos 
en 1994.

- ¿Está agotado?
- No, la función pública es una función importante, pero no 

más agotadora que otras. Se requiere recambio de equipos y 
pasar a otras actividades.

- ¿Cuál es la actividad que escogió para 1994?
- Tengo la decisión de dedicarme mucho más al Partido 

Socialista.
- En su partido hay revuelo en estos días provocado por 

la discusión del mecanismo para elegir el candidato.
- Pero es un revuelo momentáneo. El PS tiene fuerza, 

cultura y realismo suficiente para llevar una política con 
entero respaldo que proyecte a la Concertación más allá de 
1994.

- ¿Más allá de lo que pueda pasar con Ricardo Lagos?
- Con pleno respeto a la identidad de cada fuerza política. 

Desdeese punto de vistael acento en un método adecuado para 
resolver las controversias en la Concertación constituye un 
punto muy relevante.

- En Francia, el PS atraviesa una crisis. Michel Rocard, 
líder importante, llamó a disolver el partido y a formar un 
nuevo movimiento, en el que confluyan personas que hoy 
están en otras corrientes. ¿Cree que el PS chileno requiere 
una transformación tan profunda como esa?

- El PS tiene que vivir una transformación muy profunda 
y un capítulo muy indispensable de ella es la creación de 
vínculos más estrechos con el PPD. El país no entiende que por 
plazo indefinido estas dos fuerzas que expresan una misma 
cultura política sigan tan separadas. Espero que la candidatura 
de Ricardo Lagos y el liderazgo indiscutible que tiene en 
nuestro mundo, contribuya a dar pasos sustanciales en la 
constitución de una fuerza política, que tenga como afluentes 

.principales al PPD, al PS, también al PDI, y cuya cabeza fuerte 
sea Ricardo Lagos.

- ¿No teme que en el momento en que Ricardo Lagos 
deba bajar su candidatura se provoque una debacle en el 
PS?

- Hay bastante acuerdo entre el PS y el PPD en cuanto a 
resolver el tema por los mecanismos adecuados y legítimos 
para todos.

- Pero el asunto puede complicarse. Existe un riesgo.
- No creo que exista disposición en el PS ni en el PPD por 

retirar a Lagos ante una presión del PDC, por fuerte que ella 
sea. Pero creo que va a terminar predominando la sensatez. 
Está claro que no tenemos diferencias programáticas, y si no 
las hay, nadie podría explicar al país que no fuéramos en 
diciembre con una sola lista parlamentaria y un solo candidato 
presidencial.

- ¿Cree factible que el Presidente Aylwin intervenga en

“Eugenio Plzarro representa una nostalgia un poco triste y un 
poco patética".

alguna fase de la negociación?
- Ojalá no sea necesario. El, naturalmente, considera que un 

objetivo del gobierno es la continuación de la Concertación más allá 
de 1993, y si ello está en peligro buscará el modo de contribuir a 
quitar los obstáculos. Una buena señal son los acuerdos que el PDC, 
el PPD y el PS tomaron a fines de enero y los acuerdos directos que 
los precandidatos, Lagos y Freí, tomaron también en la misma 
dirección. Tengo la impresión que no todos esos acuerdos fueron 
bien cumplidos en febrero.

- ¿Cree que el Presidente Aylwin será senador vitalicio una 
vez que termine su mandato?

- Creo que hay un ánimo generalizado en la Concertación -y 
espero que tengamos el apoyo de la oposición- para reformar la 
Constitución y permitirle al Presidente Aylwin ser senador vitalicio. 
Nadie en el país ni en el mundo entendería que el general Pinochet 
tenga derecho a ser senador, y no tenga ese mismo derecho el 
Presidente Aylwin.

- Hemos insistido mucho en 
conversar con RN, con su presi
dente, con sus parlamentarios, 
para que entreguen toda la infor
mación que ellos tienen y no nos 
han dicho nunca que tengan otra 
información..

- Ellos dicen que no tienen 
mas información, pero que el 
gobierno sí la tiene.

- No es así, la que el gobierno 
tiene es la que el país conoce.

- Lo que el gobierno debiera 
saber es quiénes actuaron en el 
espionaje a Sebastián Pinera 
junto al capitán Femando Diez.

- ¡Perdón! Quienes actuaron 
junto a Evelyn Matthei y al señor 
Ossa. ¿Se coludió Evelyn Ma
tthei y Francisco Ignacio Ossa 
con más militares? La palabra la 
tiene RN.

- Usted es un experto en la 
Iglesia Católica. Ella también 
ha sido protagonista impor
tante de los hitos de las últimas 
décadas. ¿Ha sufrido cambios 
en estos últimos años?

- La Iglesia Católica, junto 
con otras iglesias, sigue jugando 
un rol muy positivo. Ha contri

buido muy poderosamente al cli
ma de consenso que v ive el país. 
Y se enfrenta hoy a desafíos 
abrumadores de la vida moder
na.

- ¿La ve complicada frente 
a los cambios de la sociedad?

- Hay una reflexión muy pro
funda que los propios crisúanos 
debemos hacer en relación a 
cómo no generar nuevamente, 
como ocurrió antes del Concilio, 
un divorcio entre la Iglesia y la 
vida real. La Iglesia Católica es 
una institución muy rica y muy 
llena -felizmente- de distintas 
opiniones y corrientes y con un 
debate permanente en su seno.

- Pero la Iglesia Católica 
chilena se ha visto sacudida por 
una corriente conservadora 
que tiende a rigidlzar el deba
te, e incluso a sofocarlo.

- Bueno, pero el resultado fi
nal termina siendo positivo. Ño 
hay más que ver lo que pasó con 
el documento sobre objetivos de 
la educación. Se produjo un de
bate a partir de la opinión de 
algunos obispos, fueron incluso 
al Parlamento a exponer sus cri

terios y finalmente se llegó a 
coincidir. Más allá de hechos 
puntuales, creo que la Iglesia 
enfrenta desafíos descomunales 
ante el proceso de moderniza
ción de la cultura.

“Otro desafío que enfrenta es 
el crecimiento de las iglesias 
evangélicas. Lo que más convie
ne a la Iglesia Católica es que se 
acostumbre a vivir bien y a jugar 
su rol positivo con alegría, en una 
sociedad plural. Loquemásdaño 
le hace es vivir soñando con una 
cristiandad que la historia sepul
tó para siempre. Tendrá que 
aceptar que sus normas son muy 
respetables, pero no son obliga
torias para todos los ciudadanos.

- Volviendo a las tareas que 
quedan, ¿Cuáles serían algu
nas de las más importantesque 
llevará a cabo este gobierno en 
lo que resta del año?

- Vamos a dejar bien avanza
da, sustancialmente, la moderni
zación de Codelco.

- ¿Significa su transforma
ción en sociedad anónima?

- Significa mayor autonomía 
para sus filiales. Puede ser una 

empresa pública que tenga una 
estructura más flexible, porqueel 
principal problema que tenemos 
en Codelco es que su gigantismo 
no se compadece con las formas 
modernas de gestión.

“Además, se van a abrir por 
primera vez negocios de Codelco 
con el sector privado. También va
mos a poner en práctica este año la 
modernización de ferrocarriles y 
vamos a tener un transporte de 
carga con participación mayorita- 
riadcl sector privado. Sin nombrar 
todo lo que está pendiente en el 
Parlamento. Pero las tareas no son 
sólo legislativas, estoy pensando 
en la constitución de los gobiernos 
regionales.

- Cuando habla de continui
dad pareciera que para el país es 
lo mismo si el próximo gober
nante es de la Concertación o de 
la derecha

- Es la Concertación la que ase
gura crecimiento con equidad e 
integración social. Ya conocemos 
los resultados buenos y malos de la 
aplicación pura del modelo neoli
beral. Modernización económica, 
pero con millones de pobres. El 
país no quiere eso. Como tampoco 
quiere el retomo a esa especie de 
nostalgia, un poco fiema y un poco 
patética, que representa Eugenio 
Pizarra del MIDA.

- ¿No ve a la derecha con 
capacidad para revertir la situa
ción actual?

- No. En la centroderecha y la 
derecha coexisten impulsos mo- 
demizadores importantes con fuer
tes tradicionesoligárquicas, propias 
de una época que ya pasó. La de- 
rechaestá cruzada por esta tensión.

- ¿Por qué el gobierno decidió 
celebrar el próximo 11 de marzo, 
aniversario del gobierno, en un 
acto con jóvenes?

- Básicamente se busca marcar 
una señal de futuro. Cuando cele
bramos el tercer año de nuestro 
gobierno, el último, no miramos al 
pasado sino al futuro.

- ¿Se cerró el pasado?
- Se va a cerrar.
- Olvidaque hay hechoscomo 

el caso Letelier, el caso Parral, 
que traspasó a la justicia militar 
procesos por casi treinta desapa
recidos. El pasado tironea.

- Pero vamos resolviendo bien 
los casos. La verdad es conocida.

- Pero no hay justicia.
- Justicia se ha hecho, y mucho 

más de lo que el país pudo haber 
esperado.

- Nómbreme un solo unifor
mado que haya sido condenado 
por homicidio o secuestra

■ Están en proceso. Ahí está el 
caso Letelier, el caso Tucapel Ji
ménez, el caso de los degollados. 
Insisto, creo que se ha hecho más 
justicia de lo que el país creía posi
ble. El que quiso identificar a este 
país como el país de la impunidad, 
se equivocó. Y quien quiso decir 
que la aplicación de justicia signifi
ca inestabilidad, se equivocó tam
bién. Todo se ha hecho teniendo en 
cuenta los necesarios equilibrios 
institucionales que garanticen 
siempre que el país no se aboque a 
nuevas crisis.

- Q ue no haya im p unidad sig
nifica que haya culpables, y que 
estos sean condenados

- Ese es un problema que hay 
que plantearle a los tribunales de 
justicia. En lo que respecta al go
bierno, hemos colaborado conellos, 
con respeto y rigor.

La Nación, Domingo 28 de Febrero de 1993



Agenda europea

Todo indica que en marzo los diarios 
estarán repletos de fotos de Eduardo I

Frei con importantes personajes. El can- |

Oficialmente, la gira es para participar de 
una reunión de la Internacional Demó- |
crata Cristiana en Bruselas, aunque en 
términos electorales es sólo una escala ; 
que le permitirá codearse con esos perso
najes. Ricardo Lagos sigue a la zaga: su | 
gira europea está preparada para la pri- I 
mera semana de abril. Está por verse si se i 
le abrirán puertas tan ilustres.

2 3 22
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Lagos: “Las cosas están 
bien encaminadas”

El candidato presidencial 
Ricardo Lagos se mostró 
optimista en que pronto se 
encontrará el mecanismo 
para designar al candidato 
único de la Concertación. 
“Las cosas van bien encami
nadas”, dijo ayer y puntualizó 
que conversó, recientemente, 
sobre estas materias, con el 
candidato democratacristia- 
no, senador Eduardo Frei.

El abanderado fue aborda
do por los periodistas, antes 
de intervenir en el encuentro 
nacional agrario del Partido 
Socialista (PS), realizado en 
la casa de ejercicios “María 
Ward”, ubicada en Lo Cañas.

Lagos dijo que le parecía 
muy bien el viaje de Frei a 
Europa y que no era obstácu
lo para las conversaciones 
que se realizan en el marco 
de la Concertación, sobre el 
procedimiento para designar 
al candidato.

Tras señalar que habían 
dialogado telefónicamente 
sobre estos temas, puntualizó 
que “tenemos un período 
muy largo para conversar”, y 
destacó que van a esperar su 
regreso para reunirse a nivel 
de comandos y de equipos 
negociadores.

DEBATES

En cuanto a los debates a 
que convocó, junto con Jovi-

no Novoa, Lagos afirmó que 
“siempre es bueno confrontar 
ideas” e indicó que si hay 
candidaturas dentro de la 
Concertación es porque hay 
visiones distintas.

Puntualizó que “lo que en 
definitiva espera, el país es la 
elección de un candidato de

la Concertación, mediante un 
procedimiento democrático, 
y se trata de elegir a un repre
sentante para los próximos 
cuatro años”.

-Dirigentes del PS y del 
PPD han señalado la necesi
dad de mantener en reserva 
las conversaciones sobre el

Ricardo Lagos esperará el regreso de Eduardo Frei para una 
reunión conjunta de ambos comandos.

mecanismo...
-Creo que las negociacio

nes y las conversaciones 
siempre tienen un grado de 
privacidad, pero las ideas 
básicas la opinión pública ya 
las conoce. Los que apoyan 
mi postulación quieren un 
procedimiento democrático 
en que todos puedan opinar.

-¿Pero se está flexibilizan- 
do ese procedimiento?

-Siempre las cosas se flexi- 
bilizan, pero otra cosa son los 
principios. Usted puede flexi- 
bilizar muchas cosas, no el 
principio. El principio es un 
procedimiento democrático y 
me parece muy importante.

-¿Cree que habrá acuerdo 
antes del 15 de marzo?

-A mí me gustaría pensar 
que el acuerdo va a ser pron
to.

-¿Se puede pensar que la 
primera vuelta electoral cons
tituye una amenaza para la 
Democracia Cristiana?

-Cómo se le ocurre que va 
a ser una amenaza, si hay 
cinco o seis procedimientos 
que ha indicado la Concerta
ción y siempre usted va a ter
minar con un candidato.

-Pero no hay acuerdo...
-Por supuesto que hay 

acuerdo en tener dos candi
datos o más.

Benigno Ramos



AGENCIA DE RECORTES
PRENSA - COR

EL MERCURIO

2 8 FEB 199’

xibilizando su postura frente al proce
dimiento, aseguró que siempre las co
sas se flexibilizan, pero los principios 
son los mismos. El principio aquí es un 
procedimiento democrático y me pa
rece muy importante”.

T.aeos manifestó también que le 
gustaría pensar que el acuerdo en tor
no al mecanismo se producirá pronto, 
“y si no, tenemos siempre el acuerdo ti-

PARA ELEGIR CANDIDATO DE LA CONCERTACION: '

Habrá Diálogo Directo entre Freí 
Y Lagos en Torno al Mecanismo

i j j jqi pe; PPD confirmó aue hubo una comunicación tele- 
* Cristiana. a Europa. _

Los principales precandidatos pre- > 
sidenciales de la Concertacion, Eduar- < 
do Frei de la Democracia Cristiana, y 
Ricardo’ Lagos, del PS-PPD, reanuda- í 
ron el diálogo bilateral poco antes que 
el dirigente DC iniciara un viaje a Eu
ropa. Se esperará su regreso para de
finir la posición de la Concertacion 
frente al mecanismo de elección del 
candidato definitivo del conglomera
do. Frei regresa el 11 de marzo, día en 
aue se efectuará una reunión de los di
rigentes de la Concertacion, previa a la 
fecha tope que se ha puesto, del 15 de 
marzo, para lograr el acuerdo.

El diálogo entre ambos personeros 
estuvo interrumpido por el Per^“° “e 
vacaciones y se esperaba que ellos en
cabezaran las negociaciones de la DC, 
por un lado y del PS-PPD por otro pa 
ra lograr el acuerdo en torno al meca- 

nlSI1La información de la conversación 
entre ambos la confirmó Ricardo La
gos quien señaló que había hablado 
por’ teléfono con Frei poco antes que 
éste viajara. “Tenemos un periodo muy 
largo para conversar. Lo que ocurre es 
que vamos a esperar el regreso de el. 
Están todas las cosas bien encamina- 
daS Ricardo Lagos, por otra parte, de
fendió la realización de debates entre 
los precandidatos, asegurando que era 
bueno contrastar ideas. “Y si hay can
didaturas dentro de la Concertacion es 
porque hay visiones distintas y eso es 
bueno contrastarlo”.

Recordó que para 1989, para el pro
grama común de la Concertacion, hubo 
un amplio debate interno entre los par- 
tidos v cada colectividad tuvo plantea- 
mientos diferentes y se llegó a una po
sición común. “Ahora no me cabe duda 
que habrá un programa común, pero el 
país también percibe visiones distintas. 
Somos partidos distintos, que no pen
samos lo mismo, pero es mas lo que nos 
une que lo que nos separa’ .

Insistió que el plantear un debate 
en la actualidad es un ejercicio demo
crático, aunque admitió que nadie pue
de ser obligado a lo que no desea.

PRINCIPIOS
En cuanto al tema del mecanismo ' 

que debe determinar la Concertacion 
para elegir a su candidato, Ricardo La- 

■ gos dijo que las negociaciones tienen 
■ un grado de privacidad, “pero las ideas 
■ básicas la opinión pública las conoce.

Los que apoyan mi postulación quieren! 
■ un procedimiento democrático donde ^B todos puedan opinar”.|H Al ser consultado si se estaba fie-

nal de diciembre, que está dentro de 
las posibilidades que da la propia Con- 
tertDesechó que sus palabras repre- 
senten una amenaza para la Concerta- 
ción “Cómo se le ocurre que va a ser 
amenaza, si hay seis o siete procedi
mientos que indicaba la Concei (.ación y 
siempre va a terminar con un candida
to”.

23 2
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Estimado 
ministro Krauss. 

El otro ¿¡a un amigo mío túvolo 
encuentro con ^icardoJcí8 un tema 
a quienes estaban con 9 ¡
preocupante era el de las ^cücando 
gSÍ , i“ X«»?. «» 8™ 

con toda franqueza, debo decirle q

a’X XS» S»»13?í «¡’oíni*. 

habrían sido detenido P d?ce ¿i

xtSTGO/

a»’ w~r“J ’ÉL?™ i?““d 
Me parece, señor ministro, que u

debería hoy mismo des01^, decir que
sactones. Si no lo n , 4 entOnces

lissS
cada rato.

Atentamente, J(jsto | ¡vio

2 3 2 5
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Lagos, tranquilo con 
aclaración de Frei

El precandidato presiden
cial ante la Concertación, 
Ricardo Lagos, dijo ayer 
que se alegraba de las decla
raciones del candidato 
Eduardo Frei, en el sentido 
de que su postulación fue 
planteada a la Concertación 
y al país.

Hablando con los perio
distas luego de un encuentro 
que tuvo con pequeños y 
medianos empresarios, 
Lagos señaló que “esto que
rrá decir, entonces, que 
habrá un procedimiento 
para resolver el tema de los 
candidatos”.

“Nuestra proposición - 
afirmó- es en torno a las 
ideas esbozadas por el Presi
dente Aylwin; es decir, un 
mecanismo donde no haya 
un resultado predetermina
do; un procedimiento demo
crático legítimo y que no 
tenga resultados preestable
cidos. Es un criterio muy 
adecuado”.

Respecto de lo dicho por 
Frei, en cuanto a que una 

votación de todos los mili
tantes de los partidos de la 
Concertación para designar 
al abanderado de este sector 
es impracticable, expresó 
que eso lo tendrán que ver 
las directivas políticas, 
recordando que existe una 
comisión encargada de estu
diar el referido mecanismo.

Benigno Ramos 

integrado la lista electo
ral del parlamentario 
que cesó en el cargo, 
habría resultado elegido 
si a esa lista hubiese 
correspondido otro 
cargo. En el caso que 
nos ocupa, la lista de la 
Concertación eligió los 
dos cargos, una diputa
ción para el socialista 
Akin Soto y otra para el 
DC Sergio Velasco. No 
hay otro integrante de la 
lista.

El hecho de que al 
diputado fallecido le res
taban menos de dos 
años para completar su 
período hace, también, 
inoperable la sucesión.

2 3
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Apoyo respetuoso, pero no ovación,
consiguió Lagos en congreso socialista

Por Viviana Candía.
desde La Serena 

í- a S e g u n d a

Un recibimiento respetuoso, 
pero que en ningún caso llegó 
a la ovación, recibió el 
candidato presidencial 
Ricardo Lagos en el marco del 
II congreso general 
programático del Partido 
Socialista al cual no asistió 
ningún representante de la 
Democracia Cristiana.

Pese al parco saludo, Lagos pudo 
imponer su criterio en el voto político 
respecto a considerar la primera vuel
ta electoral como salida en caso de no 
encontrar un mecanismo democrático 
y participativo de todos los sectores 
de la Concertación.

Ello se vio reforzado por la defini
ción de Aylwin en tomo a una lista 
única parlamentaria y un mecanismo 
"democrático” de elección del candi
dato, que aunque no especificó, se 
acerca a la tesis planteada por el pro
pio Lagos.

Aylwin “más socialista 
que Lagos”

Las dos veces que Ricardo Lagos se 
reunió con la plenaria socialista la 
respuesta fue similar: un aplauso ce

rrado pero que en ningún caso se ase
mejó a la ovación que recibió el Pre
sidente de la República, Patricio Ayl
win, cuando participó en el evento.

Y es que Aylwin habló el "lenguaje 
socialista” mostrándose incluso más 
duro que los mismos PS.

Algunos sectores del PS ven a La
gos como alguien fuera de la colecti
vidad que, aunque reconociéndole su 
liderazgo natural, no expresa cabal
mente el sentir de la militancia. 
(Cuestión que se reflejó incluso cuan
do se cantó la Marsellesa socialista en 
donde todos los socialistas la canta
ron con el puño en alto, salvo los mi
nistros Correa y Arrate, el candidato 
Lagos y el generalísimo de éste, Car
los Ominami, quien mantenía su puño 
"a media asta”).

En este grupo se reconoce que si
gue siendo una de sus mejores cartas 
por el «plus» externo que significa, 
dada la adhesión que despierta en 
sectores independientes de izquierda. 
Nadie planteó públicamente la idea 
de bajar la postulación de Lagos, pero 
fue una idea que se debatió en pasi
llos.

Otros acuerdos
Además de la postura frente al te

ma presidencial y al énfasis que se le 
dió al fortalecimiento de la Concer
tación, el congreso del Partido Socia
lista —que se caracterizó porque todo

Ricardo Lagos no levantó su puño mientras la 
cantar la Marsellesa socialista en el Congreso directiva del PS lo hacía 

de La Serena.
al

era "absolutamente consensuado”— 
resolvió otras materias internas que 
cabe destacar:

• Ratificó su ingreso a la Interna
cional Socialista —explicando que ya 
las internacionales no son de adscrip
ción ideológica— por una amplia ma
yoría, obteniendo 13 votos en contra 
y cinco abstenciones.

• Modificar el sistema electoral in
terno, estableciendo un sistema pro
porcional por listas.

• Mantener la discriminación po
sitiva para las mujeres en todas las 
votaciones internas, salvo en aquellos 
casos en que se elijan a los candidatos 
a diputados del partido.

• Dar cinco días para las impugna
ciones sobre el resultado de las últi
mas elecciones internas, facultando al 
Tribunal Supremo para sancionar — 
incluso con la expulsión— a quienes 
hayan cometido fraude.
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“En Estados Unidos
no ven diferencia ja 
entre la DC y PS”
O
 El candidato pre

sidencial ante la 
Concertación, 
Ricardo Lagos, dijo 

ayer que en Estados Unidos 
existe la percepción de que 
el próximo Presidente de 
Chile será de la Concerta
ción, señalando que en ese 
país no hacen distingos 
entre su prepostulación y la 
de Eduardo Freí.

Lagos expresó que ésto 
será un hecho extraordina
rio, al recordar que hace 50 
años, desde el Gobierno de 
Juan Antonio Ríos, que un 
Presidente de la República 
no es sucedido por otro del

El diputado Mario Palestro presidió el segundo pleno del 
Movimiento de Recuperación Socialista, en el que se ratificó 
la oposición a la Concertación y a la candidatura presiden
cial de Ricardo Lagos.

Palestro: “Legión 
extranjera en PS”

El diputado Mario Pales- 
tro calificó de “legión 
extranjera” a la nueva direc
tiva del Partido Socialista 
(PS), que preside Germán 
'Correa, al hablar en el 
■segundo pleno del PS- 
Movimiento de Recupera

ción, escindido del primero, 
que se realizó en la comu
na de San Miguel.

Insistió en que su grupo 
es el heredero del PS histó
rico planteado por sus fun
dadores en 1933 y por Sal
vador Allende. Dijo que en 
la última elección partidaria, 
sólo concurrieron a votar 17 
mil de los 60 mil militantes 
socialistas “y esta banda de 
-.ventureros le ha robado el

>S al pueblo socialista”.
En su ataque, Palestro 

mismo signo que el anterior.
El ex ministro de Educa

ción, quien regresó en la 
mañana de ayer de una gira 
de 10 días por Argentina, 
México y Estados Unidos, 
apuntó en conferencia de 
prensa, que en el país del 
norte no existe ninguna 
aprensión en cuanto a que 
un socialista pueda llegar a 
la Primera Magistratura de 
la nación. Lagos estaba 
acompañado por el genera
lísimo de su comando, Car
los Ominami, y el secretario 
de Organización Territorial, 
diputado Víctor Manuel 
Rebolledo.

aseveró que la actual direc
tiva socialista “salió por el 
cohecho, práctica desterra
da en este país, presionan
do a modestos funcionarios 
de la administración pública 
a que fueran a votar por 
ellos”.

A los dirigentes mencio
nados los apreció como 
“una banda de pijes”, que 
tienen un plan a largo plazo 
y están dispuestos a perder 
entre un 25 y un 30 por 
ciento del PS para lograr 
sus fines y lo están consi
guiendo, con lo cual se 
pierde el carácter izquier
dista y socialista de esta 
colectividad política.

Homero Ponce

Manifestó que hace cua
tro años estuvo en el Con
sejo de las Américas expli
cando la cosa presidencial y 
destacó que esa cuestión 
está superada y que “hoy 
es fácil explicar por qué la 
transición ha sido tan exito
sa”.

SIN DIFERENCIA

Afirmó que en USA tienen 
la ¡dea de que las candida
turas de Frei y Lagos son 
una suerte de primarias y 
no hacen mucha diferencia
ción en cuanto a la DC y al 
PS. Acerca de la opinión 
norteamericana sobre uno
de los dos, aseveró que 
“fueron muy diplomáticos” 
para mencionarlo.

Puntualizó que se entien
de que en el futuro habrá 
una continuidad del actual 
Gobierno con otro de la 
Concertación, sosteniendo 
que las diferencias de crite
rio en cuanto a la existencia 
de uno o dos candidatos de 
la coalición “se van a supe
rar”.

Consignó que “hay tres 
líneas claras: primero, Con- 
certación; segundo, Concer
tación y, tercero, más Con
certación.

PROVECHOSA

Lagos calificó su gira de 
“particularmente provecho
sa” para la próxima configu
ración del programa de 
gobierno, en materia de 
política internacional.

Dijo que en la reunión 
almuerzo que tuvo con más 
de 80 empresarios y ban
queros, convocada por el 
Consejo de las Américas, 
que preside el ex embaja
dor de Estados Unidos en 
Chile, George Landau, 
advirtió que hay una forma 
positiva de mirar la situa
ción chilena, indicando que 
“un país que crece al ocho 
por ciento se le considera 
exitoso”.

Lagos refirió que de las 
conversaciones que sostu
vo con asesores del Presi
dente electo, Bill Clinton, y 
con parlamentarios conclu
yó que hay buena disposi
ción para que la administra
ción venidera apruebe el 
Tratado de Libre Comercio 
con Chile.

2 3

Benigno Ramos
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fundamental en mi postulación

V losVHCepreadenta por el sector renovadí 

1 ras las congratulaciones, ambos ofrecie 
"o" XXaresóPrenSa' Pnmer° habtó La’ 

partido^6™^ estr^aa'fornt^^nuentosdd

“ 'I gobierno

s K'púixín’,: - si E1“
' ames y drngenies estuvieron concentraX

.„„un. delo-

el cS SmS“1" ” 'Renovada" en 

mundo socialista van a encaminarse a forta 
lecer aún más la Concertació? DemoVrS' 
dque sigue siendo la única alternare po’ 

Cr^n:Séne;e\atT-^Cho- DemOCracia 

mqjor momento. Por supuesto, q^ ere™ 
el candidato presidencial de la Conceriao?ón 
?sr±ava ■ ”h*”"si 

i-agos, pero no nos cerramos a ninguna alter 
nativa. Los socialistas seremos C respón-’ 
sables como sean los demás, seremos tan ge 
nerosos como los demás, cederemos tanto 
cambio°d demáS’ Seremos Proclives a un 
cambio de escenario político, en la misma 
medida que lo hagan los demás.
oa/i-i PrejSuntó cómo sentía sus relaciones

Mantengo una muy buena relación hw
sonal con él. La relación política es muy cor-

Respondió á una cuestión clave- la elec 
aínpoe Luis Ma,ra’ de la línea “progresista” 
lect.vidad: V'r‘UaI SeCre'an° general de ,a «> 

disrimaCah?a m'Íra eStá “ Una línea Política 
fenece al J. per°' UStedeS lo saben- Per
tenece al mismo partido que yo... *

Con eso quiso significar que no habrá nrr> 
blemas futuros en la colectividad P

duedón d presidenc,al- ¿Cambios en la con
ducción de mi campana? Creo que no

cisiones colectivas del PS y el PPD y que oor

Sisasla p“‘“1“0" 

Correa comentó que no podía hacer afir-

Ahi intervino Germán Correa para preci
sar que la candidatura Lagos obedece a de-

Mario Palestra opina 
Ganó la abstención"

El diputado dice que el PS se 
derechizó.

Mario Palestro, diputado -50 años de mi- 
r a ,el Partido Socialista— dice que 
ue expulsado del PS, pero que los dirigentes 

afirman elegantemente que “se autolxcíu-

Ayer cuando se comentaba que la línea 
renovada se imponía en la directiva nacional 
y .a- Progresista o antineohberal en el Co
mité Central, comentó:
ok7MezPar^ que la gran triunfadora fue la 
abstención. Más del 60% de la militancia no 
fue a votar. El Movimiento de Recuperación 

llsta’que 'ntegro, hizo un llamado para
° LeS^.aLda.r a a ‘leg*ón extranjera” que se 

apoderó de la colectividad. M
. —¿De qué dirigentes elegidos, según apre

ciaciones preliminares, se siente mas cer- 
cano?

—Mire, compañero, de ninguno. Ese par
tido se ha derechizado totalmente. Esos so- 
flah,s‘as renovados son más derechistas que 
la GDI o Renovación Nacional.
i T?e di<te quc *a ,ínea renovada triunfó en 
la dirigencia, pero que la “línea progresista” 
se impondrá en el Comité Central...

. 77 Para mí’.son todos los mismos. ¡Qué so
cialista, por ejemplo, puede creer en la “Nue
va Izquierda” del diputado Camilo Esca
lona. Para mi Escalona pasa por una etapa 
de mucha confusión. H
i !° ,n.eJ<.’r se síente interpretado por 
Luis Maira, de la “linea izquierdista”, que va 
a asumir la Secretaría General?

—No, pues. Ese caballero no ha sido so
cialista nunca. Ha vagabundeado por varios 
partidos, por la Democracia Cristiana, por la 
Izquierda Cristiana, y ahora fue a caer en el

’ Yo creo que por casualidad.
—Ayer se comentó que el triunfo de Ger

mán Correa, consolida la candidatura presi
dencial de Ricardo Lagos y la Concertación...

„Puede ser el triunfo de la “legión extran
jera , pero no de la causa socialista. El socia
lismo es izquierda-izquierda no una monto
nera que anda detrás de la llamada economía 
neoliberal ¿Sabia usted, señor periodista, 
que entre los mismos que ahora se abrazan 
estaban los que querían proclamar a Eduar
do Freí...?

¿Puede darnos nombres?
Adivine, pues. No ve que si doy nom-

Los derrotados se mantienen 
firmes con la Concertación 
^ulladosfinales de elecc¡ón p^yx™c,on

Lentos i han Irte ° '

Palestro: “Puede ser el triunfo de la legión 
extrajera, pero no de los socialistas” 

br--O11P/^anraV‘r a la fiscalía ™litar.
6V*>é opinión le merece ahora Ricard» 

-agos y su candidatura presidencial?
D_. h misma que he sostenido siempre La 
no ha^ddí>°|ha Sld° nunca soc‘al'sta. ¿Qué

Lentos iban los cómputos 
ayer en la sede del Partido 
Socialista, en la calle Con
cha y Toro de la capital. Al 
mediodía, el presidente del 
Tribunal Calificador de 
Elecciones (Tricel), Manuel 
Valenzuela, informó que só
lo habrá resultados defini
tivos al mediodía de hoy.

Los comicios resultaron 
no sólo complejos para los 
militantes sino también pa
ra muchos periodistas, que 
seguían confundiendo resul
tados, tal vez por falta de 
información. Es que se uti
lizaron nueve votos distin
tos —se elegían directivas 
comunales, regionales y na
cionales, además de dele
gados al congreso ideológi
co, que se efectuará el pró
ximo mes—. En suma, ha
bía que marcar 50 nombres, 
hecho que dificultó no sólo 
el recuento sino la misma 
elección.

En todo caso, cualquiera 
sean los resultados, predo-

minaba en la sede un pen
samiento único respecto a la 
Concertación Democrática 
Los dirigentes Manuel Al
meyda, Camilo Escalona 
(diputado y candidato a la 
presidencia del PS) y Jaime 
Pérez de Arce expusieron 
sus ideas, que pueden re
sumirse así:

—Nadie está en contra de 
la Concertación ni en contra 
de la conducción de Patricio 
Aylwin en el gobierno del 
país. Por supuesto, hay ma
tices en el socialismo, como 
en cualquier partido, pero 
ningún militante ha suge
rido una idea divisionista 
trente a la coalición.

Manuel Almeyda, her
mano de Clodomiro Almey
da (éste aparecía derrotado, 
al igual que Escalona, en la 
dirigencia nacional), aclaró 
que la tendencia era favo
rable a la lista renovadora < 
del ex Ministro de Trans- i 
portes, Germán Correa. Pe- I 
ro ese triunfo llegaba sólo a r

la directiva máxima. Resul- 
‘ °? distintos se estaban

dando a esa hora (medio- 
a ?4>en otros organismos 
del PS. El confiaba que la lí
nea “verdaderamente socia
lista y “no tendencialista” 
se iba a imponer en el Co
mité Central, que integran 
>0 militantes representan- 
vos del país.
„ Almeyda calificó como 
'punto negativo” el hecho 
de que ninguno de quienes 
aparecen derrotados en la 
presidencia (Camilo Esca
lona, Jaime Estévez y Clo
domiro Almeyda), por cues
tiones reglamentarias, van a 
quedar en la directiva má
xima. A su juicio, “ese fue 
un gran error”.

Escalona entregó un cua
dro que establecía que su 
lista “Nueva Izquierda” te
nía —para la directiva na
cional— el 32,82% de la vo
tación, contra un 33.92 de 
los lista renovadora de Ger
mán Correa.

La pugna 
entre las 
tendencias

Germán Correa, 
de los renovados, 
en la presidencia; 
Luis Maira, de los 
ortodoxos, en la 
secretaría general.

íeU¿pí^orn¿de ,OS Otlodosos —sumado alTéehoX qte)?' 
nal dl^o pa-rece d,spues'° a subordinarse a un mero na- 

:^xx„ua,ní<,<> s~“"” 

proMem.“ ÍSJ Xd”c,™ q“' P”“‘a pm"“™ «" 

P«’ ¡Xe Xm1S,r " "" Papel mis

“"'»I > «i

liberal de la economía está en crisis. ° neo‘
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Todos felices en el PS

Lagos de manopla con el 
“Chino” Correa: Lo felicitó
El precandidato presi- consenso”, agregó ag - , -

dencial Ricardo Lagos Por su nLtP c - u Afirmo también que no 
------■■ g ’ 1 or su parte Germán liavrhfcrfnri«

reconoció que “obviamen
te en el partido socialista 
hay un fortalecimiento de 
lo que encamaba su presi
dente electo Germán 
Correa , a quien entregó 
su saludo personal en la 
sede de su comando.

Felicitó a las nuevas auto
ridades de la colectividad y 
resaltó la forma en que se 
hizo la elección. “Fue un 
respaldo para todos los sec
tores”, dijo.

Admitió que en toda 
campaña se enfatizan dife
rencias entre los candida
tos, “pero en general ha 
habido un alto grado de

El candidato presiden
cia] de la DC «P n -» rl za r-

R i£ tX,i la Democracia Cristiana, Eduardo Freí 
felicité a Ger°máUrrO a la Sede del Partido Socialista para 
te del PS G C°rrea P°r SU elección como presiden-

Afirmó también que no 
hay diferencias con el sec
tor de Camilo Escalona y 
de Luis Maira, “porque 
somos parte de un mismo 
partido. Hay obviamente 
diferencias en matices, 
pero creo que es muy 
importante tener consenso 
en temas fundamentales, y 
discutiendo vamos a llegar 
a acuerdos”, dijo.

Por su parte Germán 
Correa, indicó que habien
do finalizado la campaña 
interna en el PS, ahora 
habrá más tiempo para res
paldar la precandidatura 
de Lagos.

“Nuestra decisión de lle
varlo a la Presidencia de la 
República es muy fuerte” 
señaló.

Vamos a trabajar bien

Frei saludó al nuevo 
presi del socialismo

Eduardo Frei, afirmó que 
la voluntad concertacionis- 
ta no ha cambiado y esta 
línea es la misma que ha 
manifestado el presidente 
electo del Partido Socialis
ta, Germán Correa.

Frei entregó un saludo a 
todos los miembros de la 
nueva directiva del Partido 
Socialista diciendo que - 
ahora- se continuará traba
jando en los proyectos del 
conglomerado y en el 
apoyo al Gobierno del Pre
sidente Aylwin.

Subrayó que pidió for
malmente el viernes pasa
do que baje el nivel de dis
cusión en torno a la candi
datura presidencial de la 
Concertación “y espero 
que lo cumplamos todos”,
agrego.


